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Rapport final du président du CO  
Christian Hadorn 

 
 
Liebe Schützinnen und Schützen, werte Freunde des Schiesssports 
Chers tireuses et tireurs, chers amis du tir sportif 
Charas tregantas e chars tregants, preziads amis dal sport da tir  
Care tiratrici e cari tiratori, preziosi amici del tiro. 

 
 

Le "Plein dans le mille en Haute-Argovie" a été en 
août 2024 un grand et bel événement pour nous, les 
organisateurs, et pour tous les tireurs et tireuses. 
Avec mon comité d'organisation "le meilleur du 
monde", nous avons travaillé pendant trois ans 
pour que la fête se déroule sans accidents et sans 
grands problèmes. Cela a été possible grâce à un 
CO bien rodé et bien organisé, avec des tâches 
clairement définies. Les relations collégiales et non 
compliquées dans tous les domaines ainsi que 
l'ambiance positive parmi les nombreux bénévoles 
ont également contribué au succès de la fête. 

 
La plupart des travaux d'organisation ont bien 
fonctionné, tous les autres petits "incidents" ont 
été immédiatement résolus ou améliorés. Mon 
numéro d'urgence direct 0800 a été très utilisé, 
la plupart du temps uniquement pour des 
questions telles que "quelle cible j'ai cet après-
midi à Melchnau". Les deux cafés-restaurants de 
Langenthal et Melchnau ont parfaitement 
fonctionné grâce à notre équipe de service très 
efficace. 

 
La recherche, l'introduction et la planification du 
personnel ont demandé de nombreuses heures de 
travail à l'équipe du personnel, mais un nouveau 
programme informatique très performant a permis 
d'y faire face. Nous avions besoin d'environ 800 
collaborateurs. Le paiement en espèces dans les 
cafés et restaurants a été très apprécié et a très 
bien fonctionné. 

Maintenant, je suis profondément détendu après 
que mon chef des finances a présenté des comptes 
positifs ! 

 
La Journée officielle a été un événement 
magnifique au Parkhotel Langenthal, avec 160 
invités d'honneur et notre médaillée d'or 
olympique Chiara Leone comme invitée d'honneur 
spéciale ! 

 
Pour terminer, je remercie tous les participants 
pour leur soutien et tous les tireurs pour leur visite 
dans notre belle Haute-Argovie. Après la clôture de 
la Fête de tir, je peux constater, grâce aux 
innombrables réactions de nos invités, que nous 
avons pleinement atteint nos objectifs. Et ce, bien 
que nous ayons dû relever un défi supplémentaire 
en raison de la mise en place d'une infrastructure 
importante (deux lieux de fête). 

 
Un grand merci à tous nos sponsors, annonceurs et 
donateurs, sans lesquels une telle fête ne serait 
plus possible. 

 
Christian Hadorn 
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Rapport final du vice-président du CO  
Ezio Cescato 

 
 
 
 
 

 

Situation de départ 
Lors de la séance du comité de l'Association 
bernoise des tireurs vétérans (ABTV) du 11 juillet 
2019, en compagnie des six présidents des 
sections régionales, le président cantonal Franz 
Huber a informé que la candidature à la reprise de 
la 27e Fête fédérale de tir des vétérans (FFTV) 
était envisagée. Lors de cette séance, les 
informations suivantes ont été données 

 
• les places de tir prévues en Haute-Argovie 

(Langenthal et Melchnau) 
• les jours et heures de tirs 
• la recherche d'un président du CO et de 

membres du CO 
 

L'Association suisse des tireurs vétérans (ASTV) a 
édicté le 13 novembre 2014 les dispositions de base 
pour la prochaine Fête fédérale de tir des vétérans. 

Mission 
Lors de la conférence des présidents de l'ASTV du 
19 novembre 2015 à Aarau, l'ASTV a confié à 
l'association des tireurs vétérans zurichois 
l'organisation de la FFTV 2019 et à la VBSV 
l'organisation de la FFTV 2023. 

 
Demande de l’ABTV de reporter le 27ème FFTV de 2023 
à 2024 
Pour les raisons suivantes, la ABTV a fait la 
demande au comité central de l'ASTV de pouvoir 
organiser la FFTV en août 2024 : 

 
• en raison de la pandémie de Corona, nous avons eu 

des difficultés à mener des entretiens avec des 
candidats potentiels qui entraient en ligne de 
compte pour une fonction au sein du comité 
d'organisation. 

• avec le report d'un an, nous avons eu plus de 
temps pour désigner un comité d'organisation 
opérationnel 

• les Stadtschützen Langenthal et la Schützen-
gesellschaft Melchnau ont accepté de mettre à 
disposition leurs installations de tir en août 2024 

• en raison de l'épidémie de Corona, la recherche 
de sponsors était en outre très limitée. 

 
Le comité central a donc accepté la demande lors 
de sa réunion du 13 août 2020, car malgré le report 
d'un an, le cycle de 3 à 5 ans prévu par les statuts 
de l'ASTV peut encore être respecté. 
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Mise en œuvre 
La première séance du CO a eu le 20 septembre 
2021 et la première séance du comité de tir le 11 
octobre 2021. Le 11 novembre 2021, l'accord entre 
le CO de la FFTV 2024 et le Comité central a été 
signé à la Hochwacht près de Reisiswil. 

Forme d'organisation 
Une société simple a été créée pour la mise en 
œuvre du mandat. Le contrat de société 
correspondant a été signé le 20 novembre 2021 
par l’ABTV et les six régions de l'Emmental, du Jura 
Bernois, du Mittelland, de la Haute-Argovie, de 
l'Oberland et du Seeland. 

 
Le 7 décembre 2021, le CO a approuvé le règlement 
d'organisation pour la préparation et la réalisation 
de la FFTV 2024. Le règlement d'organisation définit 
les relations d'affaires internes et règle les 
structures, les tâches, les compétences et les 
responsabilités du CO et des différents comités 
techniques. 

Comité d'organisation (CO) 
Le CO était composé de 17 membres. Tous les 
membres du CO avaient des liens plus ou moins 
étroits avec le tir sportif. Un membre du comité 
central, Martin Landis, a participé aux séances 
ordinaires du CO en tant que délégué de l'ASTV. Le 
CO s'est réuni 16 fois entre le 20 septembre 2020 et 
le 15 octobre 2024. 

Comité de tir (CT) 
Kaspar Jaun a pu compter sur une équipe de neuf 
fonctionnaires très expérimentés, qui 
connaissaient tous le tir sportif en tant que tireurs 
actifs et qui avaient déjà été impliqués à de 
nombreuses reprises dans l'organisation de 
compétitions de différents types. 

Conclusion 
• Grâce à la compétence et à l'engagement des 

membres du comité d'organisation et du comité 
de tir, il a été possible de préparer une fête pour 
les tireuses et les tireurs et de la réaliser sans 
accident ni incident. 

• De nombreux visages satisfaits et des réactions 
positives ont été la récompense d'un travail de 
préparation de longue haleine. 

• Le comité d'organisation tient à remercier tout 
particulièrement les quelque 800 bénévoles qui 
se sont mis au travail avec motivation et ont ainsi 
permis la réussite de l'événement. 

• Si les finances ont pu être globalement 
maintenues à l'équilibre, nous le devons à la 
générosité d'un grand nombre de sponsors et de 
donateurs. 

• Le critère le plus important pour devenir 
membre du CO ou du CT est, sans surprise, la 
disponibilité en temps et surtout la volonté de 
s'engager personnellement (passion). 

 
Ezio Cescato 
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Rapport final du secrétaire général Franz 
Huber 
Notre devise : "En plein dans le mille en Haute-Argovie" 

 
 
 

 

Bases pour la Fête fédérale de tir des vétérans 2024 
• Dispositions de base pour la Fête fédérale de tir 

des vétérans (FFTV) de l'Association suisse des 
tireurs vétérans (ASTV), approuvées par la 
Conférence des présidents de l'ASTV du 13 
novembre 2014. 

• Accord entre le comité d'organisation de la FFTV 
2024 et le comité central de l'ASTV du 11 
novembre 2021 (signé sur la tour d'observation de 
20 m de haut à la Hochwacht à Reisiswil près de 
Langenthal). 

• Contrat de société de l'organe responsable "FFTV 
2024 Oberaargau Bern" FFTV 2024 BE du 20 No- 
vembre 2021. 

• Règlement d'organisation et organigramme pour 
la préparation et la réalisation de la FFTV 2024 du 
7 décembre 2021. 

 
Tâches du secrétaire général  
(Règlement d'organisation, point 5.4.3) 
• Remplace le vice-président du CO en son 

absence 
• envoie les invitations avec l'ordre du jour pour 

les réunions du CO 
• Etablit les procès-verbaux des réunions du CO 
• Classement central de tous les documents et 

plans avant et pendant l'événement. 
• commande et gère les imprimés et le matériel 

de bureau 
• Rédige les documents pour le rapport de tir 

FFTV 2024 
• Assure l'archivage central de tous les 

documents de fête après la manifestation. 

Administration du secrétaire général 
Le secrétaire général doit être à l'aise avec les 
logiciels de bureautique courants, disposer d'une 
bonne infrastructure informatique et pouvoir aider 
les membres du CO à utiliser ces outils importants. 
Le secrétaire général est surtout sollicité avant et 
après la manifestation. 

Aide dans les départements 
Le secrétaire général s'est également mis à 
disposition pour d'importants travaux 
administratifs dans différents domaines (par ex. 
rédaction du Plan de tir, aide pour les invitations 
des invités pour la Journée officielle, invitations 
pour la distribution des prix). Pendant la fête, le 
secrétaire général est engagé au guichet de 
distribution des passes et des munitions, à la 
remise des distinctions et des cartes-couronnes 
ainsi qu'au match des Etats pour la distribution des 
munitions pour les tireurs au fusil 300m. Aide à la 
distribution des prix. 

Invitations aux réunions et procès-verbaux 
Le comité d'organisation s'est réuni à 16 reprises. 
L'équipe de sponsoring a tenu trois réunions de 
coordination. Toutes les réunions ont eu lieu au 
Landgasthof "Bad Gutenburg" à Lotzwil. Environ 14 
jours avant les réunions du comité d'organisation, 
tous les membres du comité d'organisation et des 
départements ont été invités à faire connaître les 
points à traiter à l'ordre du jour. Les procès-
verbaux ont été rédigés immédiatement et envoyés 
à tous les membres du CO et des départements 
pour consultation. Ils ont pu apporter des 
compléments ou des modifications immé-
diatement. 
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Après l'expiration du délai de saisie et sur la base 
d'éventuelles corrections, le procès-verbal a été 
envoyé à tous au format PDF. L'approbation a eu 
lieu lors de la réunion suivante du comité 
d'organisation. Les procès-verbaux ont également 
été sauvegardés sur Dropbox. 

Mise en œuvre 
Une grande importance a été accordée à 
l'identification claire de tous les documents 
électroniques. Ils ont été sauvegardés sur Dropbox 
et, si nécessaire, remplacés par de nouvelles 
versions. Les documents des comités ont été créés 
et gérés au sein des comités. Après chaque 
manifestation, les documents les plus importants 
ont été transmis au secrétaire général pour être 
centralisés. Nous avons décidé de procéder en 
grande partie à la digitalisation des documents de 
la manifestation. Quelques documents, tels que le 
règlement d'organisation, le contrat de société 
avec les organismes responsables (ABTV et parties 
régionales), l'horaire, les concepts des comités, les 
contrats ainsi que les accords avec l'ASTV ont 
également été archivés sous forme de papier. 
Grâce à ces documents, il est possible de se faire 
une bonne idée de l'organisation de la 27e Fête 
fédérale de tir des vétérans sans trop d'efforts. 
Une fois tous les travaux terminés, les archives 
électroniques et physiques seront transmises à 
l'Association bernoise des tireurs vétérans pour y 
être déposées. 

 
Peu de conventions écrites ont été établies. Ils 
étaient surtout utilisés pour les sponsors. Les 
contrats étaient classés d'une part en copie chez le 
chef des finances comme base pour le décompte et 
d'autre part en original par le secrétaire général. 
Les moyens de gestion d'une telle grande 
manifestation ne remplissent plus des classeurs 
fédéraux, mais ont pris place sur une clé UBS. 

Imprimés 
La plupart des membres du CO ont créé le papier à 
lettres officiel directement sur leur ordinateur et 
leur imprimante à l'aide de masques appropriés. Il 
n'y a pas eu de demande de papier à lettres pré-
imprimé. 

Les enveloppes à fenêtre (fenêtre à droite) au 
format C5 avec le sigle FFT 2024 ont été 
principalement utilisées pour l'envoi de "lettres 
de mendicité" / de remerciement, d'invitations à 
la Journée officielle, d'invitations au palmarès 
ainsi que pour l'envoi des cartes de primes 
variables. 

 
Pour la première fois dans l'histoire d'une Fête 
fédérale de tir des vétérans, le caissier a créé ce 
que l'on appelle des WebStamps (les enveloppes 
avec impression PP ou les timbres n'ont ainsi pas 
dû être utilisés). 

Communication 
Les travaux administratifs ont été effectués de 
manière autonome dans tous les départements. 
Cette mesure nous a permis de réaliser un travail 
efficace, économique et rapide dans tous les 
domaines. Cela a été une réussite dans tous les 
domaines, car tous les membres du CO disposaient 
des moyens de communication nécessaires. 

 
Le président du CO ainsi que la Centrale de fête 
Langenthal et la place de tir de Melchnau étaient 
joignables avant et pendant la fête au numéro de 
téléphone 0800 80 29 29. Le site Internet de la FFTV 
est un instrument important pour la commu-
nication. 

Archivage 
Voir également le paragraphe dans la partie Mise 
en œuvre. Pour une organisation de suivi, les 
documents sont disponibles sur une clé UBS. Un jeu 
de distinctions a été mis à la disposition du Musée 
du tir de la FST. 

Conclusion 
• Il vaut la peine de définir très tôt dans la phase de 

préparation comment communiquer au niveau du 
comité d'organisation. 

• Pendant toute la période de préparation, il faut 
s'assurer que seuls les documents actuels sont en 
circulation et que des décisions sous-optimales 
ne sont pas prises sur la base de documents 
obsolètes. 

• Grâce aux outils électroniques, le volume de 
papier peut être fortement réduit. 

 
Franz Huber 
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Rapport final sur le tir 
Kaspar Jaun 

 
 

Introduction 
La formation d'un comité de tir avec les ressorts 
suivants : direction du tir 300m Langenthal, 
direction du tir 50m/25m Langenthal, direction du 
tir 300m Melchnau, services du guichet 
Langenthal, plan de tir, administration du tir et 
de la distribution s'est avérée être la solution 
idéale pour la réalisation de tous les travaux à 
effectuer au sein du comité de tir. Le fait que 
chaque chef de ressort ait un suppléant à ses côtés 
a été particulièrement important. Au cours de la 
préparation, un seul fonctionnaire a dû être 
remplacé pour  raisons de santé. 

 
L'objectif déclaré du comité de tir était de 
conserver ce qui a fait ses preuves et de ne mettre 
en œuvre que les adaptations vraiment 
nécessaires sur la base des expériences faites lors 
des manifestations précédentes. Nous nous 
sommes fixés comme objectif que tous les visiteurs 
de la fête soient nos clients et que nous les 
accueillions, les servions et les conseillions en 
conséquence. En tant que fonctionnaires, nous 
souhaitons faire preuve de compétences et de 
connaissances techniques. 

 
Avant de commencer réellement le travail, nous 
avons eu un entretien avec le président du 
comité de tir FFTV 2019 Zurich, Fritz Kilchen- 
mann. Fritz nous a informés ouvertement sur son 
travail et nous a remis de nombreux documents. 
Dans le cahier des charges (annexe) du comité de 
tir, les tâches étaient décrites en gros. Les 
activités de tir ont été planifiées lors de dix 
séances du comité de tir et ont ensuite pu être  
lancées avec succès. 

 
Mais il y a eu encore de nombreuses séances 
dans un cadre plus restreint, avec la commission 
de tir, le département du plan de tir, les 
fournisseurs d'insignes-couronnes, le chef de tir 
de l'ASTV concernant le match des Etats, 
l'armurier, le département de l'infrastructure/du 
trafic/de la sécurité. Les membres du Comité de 
tir ont également pu participer aux séances du 
CO, ce qui leur a permis d'être informés de 
première main. 

Stands de tir 
Afin de disposer de suffisamment de cibles, les 
deux installations de tir Weier à Langenthal et 
"Fischbächli" à Melchnau ont été désignées comme 
installations de tir pour la FFTV 2024. A Langen- 
thal, 24 cibles 300m, 10 cibles 50m et 2 chariots à la 
distance de 25m étaient à disposition. Melchnau 
dispose d'une installation de 14 cibles. Les 
domaines tels que le contrôle des armes de sport, 
le dépôt de matériel, la distribution de munitions, 
l'exploitation des guichets, l'exposition des dons 
ont dû être installés à Langenthal à l'extérieur, 
dans des bâtiments provisoires. Les bureaux et les 
salles de séjour pour les fonctionnaires, qui étaient 
indispensables au bon déroulement des 
opérations, ont pu être installés dans les même 
bâtiments. A Melchnau, le dépôt de matériel et le 
contrôle des armes ont également dû être installés 
à l'extérieur. Alors que les résultats à 300 m ont été 
saisis en ligne, la transmission des résultats à 50 m 
et 25 m s'est faite manuellement, les résultats ont 
été saisis sur des tablettes informatiques et la 
transmission des données a été effectuée par 
réseau à la centrale de comptabilité. 

 
Comptabilité de tir 
Indoor Swiss Shooting est un partenaire qui 
dispose d’expérience et d’une infrastructure 
nécessaire. Après une évaluation approfondie de 
l'offre, le comité d'organisation a décidé, sur 
proposition du comité de tir, d'attribuer le contrat 
à la société Indoor Swissshooting. 

Plan de tir (Walter Schiesser) 
Les dispositions de base de l'ASTV, les Règles du tir 
sportif de la FST (RTSp), le modèle de Plan de tir de 
la FST et les Prescriptions générales de tir de l'ASTV 
ont servi de référence pour le Plan de tir. Un facteur 
à ne pas sous-estimer pour la détermination du 
tirage du nombre de plans de tir est l’hypothèse du 
nombre de tireurs participants d'une part et  
l'information des fonctionnaires et des tireurs par 
le biais des média en ligne d'autre part. 



LANGENTHAL & MELCHNAU . 2024 

11 

 

 

 

D'un autre côté, le tirage est également très 
important pour le recrutement d'annonceurs. 
Trouver le juste milieu n'est pas chose aisée. Grâce 
aux nombreux annonceurs, nous avons dépassé les 
coûts d'impression d'un facteur deux. Nous aurions 
pu réduire sans problème la quantité du petit plan 
de tir de 2'000 à 3'000 exemplaires, celle du grand 
plan de tir de 500 à 800 exemplaires. 

 

 
Les dispositions de base de l'ASTV prévoient un 
nombre de passes de quatre à cinq. Le concours 
des vainqueurs de la fête n'est pas une épreuve, il 
a déjà été supprimé en 2019 à Zurich. Comme nous 
devions nous attendre à une baisse de la 
participation, nous avons introduit une cinquième 
épreuve ("Fête du fromage") afin d’avoir une 
meilleure utilisation. Afin d'augmenter 
l'acceptation de la cinquième cible, la somme à 
verser par résultat a été légèrement augmentée et 
les rangs calculés ont été légèrement prolongés 
vers le bas. En revanche, nous avons renoncé à la 
remise d'une distinction pour cette cible. Le 
déroulement de cette cible ne nous a pas 
occasionné de travail supplémentaire, la 
fromagerie intégrée par contrat s'est parfaitement 
organisée sans que nous ayons à intervenir. Pour la 
cible militaire G300, nous avons augmenté le 
nombre de coups de quatre à cinq, afin de 
différencier quelque peu les résultats et d’être 
moins dépendants de la chance. Nous avons 
également augmenté le nombre d'exercices de 
trois à quatre et de quatre à cinq pour le P25. 

 
Nous avons adapté la série de prix au sein des 
passes et des catégories sur la base des résultats 
de Zurich, de manière à ce qu'il n'y ait pas de 
dérapage vers le haut ou vers le bas en ce qui 
concerne le taux de répartition minimal prescrit, ce 
que nous n'avons toutefois pas tout à fait réussi. 
Pour la première fois dans l'histoire de la FFTV, 
nous avons également renoncé à une version 
abrégée du petit plan de tir, dont le contenu est 
identique à celui du grand plan de tir, et ce 
également en raison des annonceurs. Je ne peux 
que le recommander, de même que le choix du 
format C6 au lieu de A6, car il est plus lisible pour 
les vétérans. La mise en page a été entièrement 

Le document a été créé dans Word au format A5, 
prêt à être imprimé, ce qui s'est avéré très efficace. 
L'imprimante a pu résoudre sans problème la 
réduction au format C6, sans qu'il soit nécessaire 
de procéder à une deuxième mise en page. Police : 
ARIAL 10. 
La remise des plans de tir aux associations 
cantonales et à l'association régionale s'est faite 
en accord avec le président central lors de la 
conférence des présidents de l'ASTV en novembre 
2023 à Reiden. Cette procédure nous a non 
seulement épargné un travail fastidieux, mais elle 
a également permis de réduire les coûts. La partie 
technique du plan de tir a été élaborée par le 
comité de tir. L'acquisition des annonces a été 
effectuée par le comité de sponsoring. 

Pré-réservation/inscription des participants 
Début 2023, la nouvelle administration des membres 
"SwissVeteran" a été mis en ligne et validé. 
Malheureusement, l'introduction n'a pas pu se faire 
à temps. La formation sur le système était plus une 
démonstration des possibilités qu'une formation. 
Comme la préinscription devait se faire via ce 
système, certaines fédérations ont eu des 
problèmes avec la saisie des fonctionnaires 
responsables. 

 
En janvier 2023, soit un an et demi avant la 
manifestation, tous les présidents cantonaux, 
régionaux et de sous-fédération ont été informés 
par courrier de la manière dont l'inscription se 
déroulerait et ont en outre été priés, au moyen 
d'un talon-réponse, de nous communiquer le 
nombre de participants attendus sur toutes les 
distances et les jours de tir souhaités jusqu'à fin 
juillet 2023. Deux variantes d'inscription définitive 
ont également été proposées. 

 
Variante A : Toutes les inscriptions sont effectuées 
auprès de l'organisation de l'ASTV (association 
cantonale, régionale ou sous-association), comme 
l'inscription des participants, la commande des 
passes, la réservation des rangeurs conformément 
à la pré-réservation. 

 
Variante B : Toutes les inscriptions se font par le 
biais d'un contact de vétéran au sein de la société 
FST. Annonce des participants, commande des 
cibles, réservation des rangeurs selon la pré-
réservation de la fédération cantonale, régionale 
ou de la sous-fédération. Pour cela, les contacts 
des vétérans dans les sociétés de la FST devaient 
être saisis avec une adresse e-mail. Cela a entraîné 
des problèmes dans certaines associations. 
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A partir du 1er août 2023, les inscriptions, 
l'inscription des participants, la commande de 
cibles, la réservation de rangeurs ont pu être 
saisies jusqu’à la clôture le 15 décembre. Une 
facture était ainsi automatiquement envoyée par 
mail au fonctionnaire responsable. A partir du 15 
mars 2024, les rangeurs non occupés et pré-
réservés ont été libérés pour être utilisés 
librement. Ce système aurait encore mieux 
fonctionné si la saisie des fonctionnaires 
responsables avait été effectuée à temps. 

Installations de tir 
Avec 38 cibles électroniques à la distance de 300m 
et une utilisation planifiable de 2,2 rangeurs par 
participant, la capacité était suffisante pour 
environ 6500 tireuses et tireurs. L'offre de cibles à 
la distance de 50m était toujours suffisante avec 
six cibles planifiées, tout comme les deux chariots 
à la distance de 25m. 

Cartes de tir 
Le système des cartes de tir a fait ses preuves. Les 
sponsors ont également pu être imprimés sur la 
carte. Les tireurs ont regretté que les limites de 
distinction ne soient pas imprimées. Le prix de la 
carte de tir a été augmenté de Fr. 2.00. Il a été 
adapté de Fr. 26.00 à Fr. 28.00. 

 
La baisse de -10,7% par rapport à 2019 est 
préoccupante dans la perspective des futures 
Fêtes fédérales de tir des vétérans. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Comparaison des 
participants à la FFTV 
2001 - 2024 



LANGENTHAL & MELCHNAU . 2024 

13 

 

 

 

Formation des fonctionnaires 
La répartition des fonctionnaires s'est faite en 
étroite collaboration avec le département du 
personnel. Les fonctionnaires ont été invités à se 
former dans les installations de tir de Weier 
Langenthal et Melchnau lors de différentes 
journées de formation d'une à deux heures, 
adaptées aux différents niveaux et aux différents 
thèmes. Une condition importante était que les 
installations de tir et les guichets soient 
disponibles à ce moment-là (environ dix jours 
avant le début de la fête) dans un état 
irréprochable, fonctionnel et adapté à la fête. 
L'objectif de familiariser tous les fonctionnaires 
avec les processus, les interfaces et leurs 
responsabilités a été largement atteint. 

 
Les formations ne doivent pas avoir lieu trop tôt 
avant la fête, sinon certaines choses seront à 
nouveau oubliées. 

Phase de fête/jours de tir 
Les journées de tir ont été généralement très bien 
remplies du lundi au vendredi. Seul le samedi du 
premier week-end a été très peu fréquenté. Un 
futur organisateur doit se poser la question de 
savoir si je veux maintenir les tirs toute la journée 
de ce samedi, si je veux les laisser se dérouler 
jusqu'à midi ou si je veux les supprimer 
complètement. Prévoir éventuellement cette 
journée comme journée de réserve. Un samedi sans 
tir serait également un avantage pour les 
bénévoles, qui disposeraient ainsi de deux jours de 
récupération. Des travaux d'entretien pourraient 
également être effectués durant cette journée sans 
tirs. 

Organisation 
Les postes clés tels que les directeurs de tir et 
les fonctionnaires importants du guichet étaient 
membres du comité de tir. Ils ont créé des 
conditions optimales pour la mise en œuvre d'un 
fonctionnement sans faille du tir et du guichet. 
Dix séances du comité de tir ont été nécessaires 
pour traiter les différents points forts et pour 
clarifier interfaces. 

 
L'organisation de la remise des munitions et des 
commandes de cibles à proximité immédiate des 
installations de tir à 300m, 50m et 25m a fait ses 
preuves. Les tireurs ont apprécié ce service. 

L'utilisation de bandes adhésives avec le résultat 
imprimé, reliées à la longueur correcte pour le 
collage sur la carte de tir, a fait ses preuves. Il faut 
veiller à ce qu'aucune impression publicitaire ne 
rende la lecture du résultat difficile, voire 
impossible. 

 
Le coût d'une gestion sérieuse n'était pas très 
élevé. A la fin de la fête, nous avions au total quatre 
caisses en carton de taille moyenne remplies de 
chargeurs, de lunettes de tir, de gants, de vestes et 
d'autres objets trouvés. Ceux-ci ont été répertoriés 
avec le lieu, le jour et l'heure de la découverte. Une 
partie a été récupérée pendant la fête, une autre 
partie, plus importante, est restée. 

 
Remarques / Expériences / Pistes de réflexion 
Exploitation du tir G300m Langenthal (Jürg Graf)  
Un moniteur de tir (surveillance du stand) par quatre 
cibles et avertisseurs étaient très bons. Le tableau 
de rangeurs était également très apprécié. Le stand 
de tir devrait offrir suffisamment de place, car la 
plupart des tireurs attendaient leur tour au stand. 
Les places assises étaient également appréciées. 
18 coups par rangeur était un calcul généreux. Lors 
d'autres tirs, la Cible militaire ne comporte que 
quatre coups. Il est donc arrivé que des tireurs 
vétérans abandonnent la cible après quatre coups 
déjà. Lors du prochain tir des vétérans, le nombre 
de coups devra être revu. L'entretien des cibles 
doit être planifié. Les centres des cibles A ont 
également été fortement sollicités. 

 
Remarques / Expériences / Réflexion Tir au pistolet 
50/25m Langenthal (Hans Peter Riser) 
De nombreux tireurs au pistolet (environ 20 par 
jour) n'avaient pas de rangeurs à 25m et devaient 
être classés sur place (probablement une 
particularité des tirs fédéraux des vétérans). Les 
horaires de tir étaient également souvent modifiés. 
Nous avons pu le faire au stand 25m, en partie sur 
und tablette séparée. Cela nécessitait toutefois 
qu'une personne se consacre exclusivement à cette 
fonction. Proposition : distribution des munitions 
au pistolet, rattrapage des passes au pistolet et 
rangeurs 25m à un seul endroit. Installer un endroit 
"calme" comme guichet (avec une ou deux 
personnes) 
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La formation au pistolet en général, mais surtout 
aux tablettes, a eu lieu une ou deux semaines 
avant la fête. Nous avons formé les secrétaires de 
tir, les surveillants de stand (50m) et les chefs de 
char (25m) sur tablette. Ainsi, les avertisseurs et 
les chefs de tir ont pu se soutenir mutuellement 
pendant la fête et, en partie, se relayer dans leurs 
tâches. Le taux de fautes a ainsi pu être maintenu 
à un bas niveau. La "formation" (séance 
d'information) par la comptabilité de tir environ 
onze semaines avant la fête était trop précoce. Il 
est préférable que seul un "petit cercle" suive 
cette formation et que le gros des bénévoles soit 
formé peu avant la fête. Veuillez vérifier à temps 
que les tablettes sont en état de marche pour la 
formation. 

 
Le chef de stand et son adjoint ont accueilli à 
tour de rôle les nouveaux tireurs et les ont 
affectés aux cibles correspondantes ou non 
classées. De plus, ils ont été engagés comme 
substitut pour toutes les tâches. 

 
Comme c'est généralement presque l'usage lors 
des fêtes de tir, les installations ont été fortement, 
voire très fortement occupées aux deux distances 
dès 09h00 - 16h30. A partir de 17h00, les cibles 
n'étaient pratiquement plus occupées, surtout à 
50m, de même à partir de 17h30 à 25m. La question 
se pose de voir si les heures de tir ne devraient pas 
être réduites d'environ une heure à l'avenir 
(rangeurs jusqu'à 18h00, temps de tir jusqu'à 18h30 
maximum). 

 
Nous avons réparé les cibles tous les jours. Sur la 
cible P50, seuls les centres ont dû être recollés 
(environ six à huit cibles/jour). A 25m, les centres 
ont été changés selon la nécessité. Les dégâts 
peuvent être considérés comme minimes. 
Toutefois, nous avons eu la chance qu'il ne pleuve 
jamais. Il faut prévoir une personne comme 
réparateur de cibles (l'après-midi, par exemple, de 
15h00 à 19h00). De temps en temps, les résultats 
n'ont pu être imprimés qu'après un long délai 
(quelques minutes). La transmission des résultats 
a toutefois parfaitement fonctionné. 

Lors du match des cantons, nous avons remonté de 
nouvelles cibles après chaque relève, tant à 50m 
qu'à 25m. Cela a été très apprécié par les tireuses 
et les tireurs. Lors de la prochaine FFTV, il faudra  
prendre en considération un tir en appui pour les 
pistolets. 

 
Remarques / Expériences / Réflexion Tir G300m  
Melchnau (Andreas Büchler) 
Nous avons réparti les chefs de tir (surveillance 
du stand) à raison de quatre personnes sur trois 
cibles chacune et d'une personne sur deux cibles, 
avec un avertisseur par cible. Les feuilles de 
rangeur sur chaque pupitre d'avertisseur étaient 
également très appréciées. Le stand de tir devait 
offrir suffisamment de place, car la plupart des 
tireurs regardent leurs collègues au stand pour 
voir leur résultats, ce qui n'était pas un problème 
au stand de Melchnau. Les sièges étaient 
également très appréciés. Nous avions assez de 
place pour six bancs à quatre personnes chacun. 
18 coups par rangeur étaient généreusement 
calculés, il y a donc eu beaucoup de cibles vides 
à partir d'environ 17h30 et le tir a dû être 
particulièrement bien encadré. Grâce au beau 
temps, nous n'avons pas eu de problème de 
stockage de matériel à Melchnau, mais par temps 
de pluie, cela n'aurait pas fonctionné. Deux tentes 
de 5x5 mètres donnent trop peu de place, il 
faudrait en avoir le double, car de nombreux 
tireurs arrivent avant midi et mangent ensuite 
avant le tir, et les tireurs du matin sont encore là. 
Mais en général, on peut dire que le tir a été calme 
et sûr. 

 
Remarques / Expériences / Pistes de réflexion 
Centrale de décompte (Peter Rolli, André Jäggi)  
En entrant dans le CO, André et moi avions pris le 
ressort des services de guichet. A l'époque, on 
savait seulement que les tirs avaient lieu sur les 
stands de Langenthal et de Melchnau. Le choix 
de l'emplacement du guichet à Langenthal et de 
son aménagement a fait l'objet d'avis, d'idées et 
de besoins différents. Nous avons pu nous 
mettre d'accord sur la solution du container de 
bureau. Cette solution a été proposée au comité 
d'organisation pour approbation. 
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Phase de préparation 
Après la décision positive du comité 
d'organisation, la planification a pu être entamée 
et approfondie avec les responsables des 
départements Construction et Infrastructure, et 
d'autres demandes ont été prises en compte et 
intégrées. Les trois containers-bureaux ont été 
recouverts d'une tente. La tente a également 
accueilli l’armurier et les étagères servant de dépôt 
de matériel. 

 
Nous avons eu beaucoup de mal à recruter 
suffisamment d'assistants pour le service des 
guichets. J'ai pris la responsabilité d'aider le chef 
du personnel pour cette tâche. Nous avons eu 
quelques discussions sur la manière de recruter le 
personnel adéquat pour nous aider et sur la 
fonction à laquelle il pourrait être affecté. Les 
besoins en personnel de la dernière Fête fédérale 
de tir des vétérans 2019 à Zurich ont été repris 
comme ligne directrice. 

 
Mi-juin 2024, la société Indoor Swiss Shooting AG a 
organisé la formation "Remise de munitions et 
vente" pour quelques membres de la 
commission de tir. La date de cette formation 
était trop précoce pour nous. Les aides qui se 
sont portées volontaires pour la distribution des 
munitions ont été formées par André et moi-
même une semaine et demie avant la fête. Les 
formations "Mutation et décompte" ont été faites 
par la société Indoor Swiss Shooting AG le vendredi 
avant la fête. Surtout la formation "Mutations" a été 
très exigeante. Lors de cette formation, il n'a pas 
été possible de montrer et d'enseigner toutes les 
fonctions et processus de travail nécessaires en 
raison de messages d'erreur. Cette formation 
aurait dû avoir lieu plusieurs fois et non pas si peu 
de temps avant le début de la fête. Malgré tout, 
nous étions confiants et prêts à démarrer. La fête 
peut commencer. 

 
Le bouton Mutation devrait avoir accès à tous les 
vétérans de l'ASTV. Ainsi, les nouvelles inscriptions 
peuvent être effectuées rapidement. Il doit 
également être possible de saisir les vétérans pour 
toutes les associations. Le fait que le numéro de 
licence de la FST et le numéro de tireur de l'ASTV 
soient deux numéros différents a trop souvent 
causé des problèmes lors des inscriptions tardives. 

Phase de fête 
Le lundi 19 août 2024, nous avons pu ouvrir la tente 
et les portes à 6 heures du matin, tendus, motivés 
et à l'heure. Les bénévoles sont arrivés à l'heure et 
ont été mis à l'épreuve. Le premier jour de tir, un 
grand nombre de mutations, de radiations et de 
nouvelles inscriptions ont dû être effectuées. A 
8h30, d'autres bénévoles sont arrivés. Les 
questions en suspens ont pu être clarifiées et 
discutées avec eux. Tous ont reçu une collation, un 
repas de midi et un goûter. Comme les guichets 
étaient desservis en continu, il a fallu organiser les 
relèves de la pause de midi. Grâce à la flexibilité du 
personnel, cela a parfaitement fonctionné. La 
première journée s'est terminée peu après 20 
heures. Tout a parfaitement fonctionné. Ces 
constatations nous ont permis d'être confiants 
pour la suite de la fête. 

 
L'organisation ayant fait ses preuves le premier 
jour, les autres jours de la fête se sont déroulés 
selon le même schéma. Grâce à d'autres 
engagements pris pendant la fête, nous avons pu 
combler les postes encore vacants. Dans les 
containers, l'espace était limité et il faisait très 
chaud l'après-midi. Le vendredi 30 août 2024, peu 
après 18 heures, une interruption inexplicable de 
l'informatique s'est produite. Aucun décompte n'a 
pu être effectué. Celle-ci a duré environ une heure. 
Les quelques tireurs qui ont dû attendre pour faire 
leurs comptes ont fait preuve de compréhension et 
se sont comportés de manière sportive. Nous 
n'avons pas eu à déplorer d'autres perturbations. 
Ensuite il a fallu préparer l'ensemble de 
l'informatique dans les containers pour le 
transport et installer les guichets pour le concours 
des cantons. 

 
Lors du concours des cantons, nous avons dû 
préparer et distribuer les munitions pour toutes 
les distances. La remise des feuilles de stand, 
l'administration et les questions financières ont 
été réglées par les membres du comité de l'ASTV. 
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Les bénévoles étaient toujours ponctuels, très 
motivés, prêts à s'engager, serviables et flexibles. 
André et moi avons été très heureux de cette 
attitude. Nous avons reçu beaucoup de 
compliments pour l'organisation impeccable, la 
gentillesse et la disponibilité de tous les 
bénévoles. 

Phase de suivi 
Le démontage a commencé dès le dimanche 1er 
septembre 2024. Pour nous, il s'agissait de vider les 
containers de bureaux pour le transport, d'enlever 
toutes les inscriptions et de vérifier que le mobilier 
livré était complet. Le transport a été organisé par 
le département Construction et Infrastructure. 

Conclusion 
Notre mission de chef des services de guichet était 
donc terminée. Nous avons pu constater que les 
instructions données étaient correctes et qu'elles 
ont été bien mises en œuvre. Nous avons été 
impressionnés par la diversité des tâches à 
accomplir pour un événement d'une telle ampleur. 
En regardant en arrière, ce fut une autre expérience 
de vie très intéressante que nous avons pu vivre et 
que nous ne voudrions pas manquer. Un grand 
merci à tous ceux qui nous ont soutenus et qui ont 
contribué à cette réussite ! 

 
Concours de stands 
Comme le veut la tradition, le dernier jour de tir a 
été consacré au concours des stands. La 
collaboration avec le chef de tir de l'ASTV a été 
axée sur les objectifs et la camaraderie. Les 
champs A et E ainsi que les concours au pistolet ont 
pu être organisés à Langenthal. Comme le concours 
des Etats devait se terminer à 12h00, le champ D (F 
ass57) a tiré à Melchnau. 

 
Mutations pendant la fête 
L'aperçu montre que le nombre de cartes de tir 
remboursées est nettement supérieur au nombre 
de nouvelles cartes achetées. Par ailleurs, on 
constate que 5,7% des participants ont tiré sur 
deux ou trois distances. 

 
Cartes de tir remboursées : 406 
Nouvelles cartes de tir achetées : 223 

Contrôle des armes de sport 
L'utilisation d'un armurier de fête a été respectée 
par la FFTV 2024 conformément aux prescriptions. 
Un contrôle des armes a été effectué sur 
l'installation de tir de Langenthal et sur la place de 
tir de Melchnau. La base du contrat est la 
convention entre la Fédération sportive suisse de 
tir (FST) et l'Association suisse des armuriers et des 
commerçants d'armes (ASA) pour la prise en charge 
de l'armurerie de fête et du contrôle des armes de 
sport lors des fêtes de tir des disciplines Fusil 300m 
et 50m, Pistolet 50m et 25m. Le contrat a été conclu 
avec Waffen Wyss à Burgdorf. Le contrôle des 
armes sur la place de tir de Melchnau a été effectué 
par des personnes du CO qui ont été formées chez 
Waffen Wyss. C'est avec satisfaction que nous 
avons pu constater que l'entreprise a strictement 
mis en œuvre ses obligations en matière de respect 
des RTSp. Les contrôleurs de Melchnau ont 
également fourni un travail très précis. Ce service 
fiable a déchargé les fonctionnaires dans les 
stands de tir. 

Munitions 
Les priorités des cantons ne nous ont pas fourni 
beaucoup d'indications sur les besoins globaux en 
munitions d'ordonnance. Nous nous sommes basés 
sur les données de la FFTV 2019 Zurich. 

 
Les répartitions sur la distance de 300m entre GP 
11 et GP 90 ont été effectuées sur la base 
d'évaluations d'autres manifestations. Le rapport 
entre le GP 11 et le GP 90 était de 2,2 à 1. 

 
Aux distances de 50 m et 25 m, le rapport entre le 
nombre de passes effectuées avec des munitions 
de petit calibre et de gros calibre est de 1 à 1. Le 
rapport entre Pist Pat 7.65mm et Pist Pat 9mm est 
de 1 à 1,9. 

Attributions de dons (Walter Schiesser) 
Le comité de tir a pris en charge les dons collectés 
par le comité de sponsoring jusque peu avant le 
début de la fête 2024 et la responsabilité de 
compléter les dons encore manquants ainsi que 
la répartition dans les passes et les catégories 
pour les trois distances. La liste des dons doit en 
effet être disponible avant le début de la fête. Elle 
a été établie à l'aide du programme de la 
comptabilité de tirs, mais le programme a encore 
dû être adapté afin que, par dons, deux produits
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puissent être mentionner et ainsi que deux 
sponsors différents. De même, il manquait au 
début le sponsor de la passe en question. La liste 
Excel établie a été communiquée de manière 
habituelle au sein de la commission de tir, elle est 
plus facile à modifier et à compléter pour 
déterminer la somme des dons de chaque 
catégorie. Les 130 prix ont été attribués sur la base 
des indications du plan de tir et la liste des prix a 
été publiée la première fois peu avant la fête sur la 
page internet de la FFTV 2024. Au cours de la 
première semaine de la fête, d'autres dons sont 
venus s'y ajouter, de sorte que la liste des dons a 
été complétée à la fin de la première semaine de la 
fête par d'autres dons, pour un total de 138 dons 
d'une valeur totale de CHF 60'925.00. Pendant la 
fête, nous avons exposé tous les dons dans un 
container à dons, pouvant être fermé à clef, sous la 
tente de fête. Pour des raisons de sécurité, nous 
avons dû entreposer que les armes de sport 
exposées dans une cave à munitions pendant la 
nuit. 

 
Comme nous avions quelques dons à prix élevés 
à répartir, nous les avons sciemment "cachés" 
dans les cibles Vétéran afin d'éviter ou de 
réduire les pénibles plus-values. Cela n'a 
toutefois réussi que partiellement. Il n'est en 
effet pas possible d'attribuer un pistolet de petit 
calibre ou un pistolet d'ordonnance en tant que 
don dans les disciplines de carabine. Des plus-
values sont réalisées dans les passes avec un taux 
de répartition prescrit d'au moins 60%, c'est-à-
dire les passes Art et Militaire, lorsque la valeur 
des dons dépasse le montant maximal selon le 
tableau de l'art. 11 du Plan de tir type de la FST. 
De même, la somme des prix au sein d'une 
catégorie ne doit pas dépasser 50% de la quote-
part de répartition versée. Si des plus-values 
doivent être prises en compte, l'organisation de la 
fête doit augmenter la somme totale de la quote-
part de répartition de ces plus-values. Pour les 
cibles du domaine G300, cela n'a pas beaucoup 
d'importance, mais pour les cibles du domaine 
P50 et P25, avec parfois un nombre de 
participants inférieur à 20 (P50, cat. A), une telle 
plus-value due à un prix de lot de plus de CHF 
2000.00 est grave et augmente ainsi la quote-part 
de paiement à nettement plus de 100% des 
doubles encaissés. 

Là où nous ne sommes pas d'accord avec le calcul 
des plus-values avec la comptabilité de tir, c'est 
dans la restriction supplémentaire de la somme 
totale des valeurs des dons, par la deuxième 
règle qu'elle mentionne : les dons en nature ne 
doivent pas être supérieurs à 10% de la somme 
totale des prix des passes de la catégorie 
concernée. Cette restriction ne figure ni dans le 
Plan de tir type de la FST ni dans les Règles RTSp 
de la FST et, à notre avis, cette "deuxième règle" 
n'a aucune base légale ! Il n'est pas possible de 
distribuer des prix de 50% avec 10% des prix 
doubles ; si c'était le cas, le pourcentage devrait 
être de 30%. Pour les passes au pistolet, par 
exemple P50 cat. A avec 20 participants, cela 
signifierait que l'on pourrait utiliser au maximum 
un don de CHF 35.00 sans être pénalisé par des 
plus-values. Il y aurait donc encore moins de 
participants. De plus, nous ne sommes pas du 
même avis lorsque le prix maximum en espèces 
selon le plan de tir est versé sous forme d'un CCV 
à un gagnant qui se classe deux ou trois fois dans 
les rangs des prix pour la même distance et que 
ce prix en espèces est ajouté à la somme des prix 
en nature. Ce point n'a pas beaucoup 
d'importance, mais il est tout de même gênant, 
les prix en espèces ne sont pas des prix en 
nature! 

 
Même sans cette "deuxième règle", les plus-
values ne peuvent pas être totalement évitées. 
La raison en est que nous avons eu beaucoup de 
dons à répartir, qui dépassaient la limite prévue 
selon le tableau de l'art. 11 du Plan de tir 
standard de la FST. Nous avons toutefois pu 
réduire les valeurs excédentaires à moins de 40% 
par rapport à la FFTV 2019, mais elles sont encore 
beaucoup trop élevées et réduisent ainsi le 
résultat de la fête. 

Palmarès (Walter Schiesser) 
Le 8 novembre 2024, la remise des prix s'est 
déroulée sans problème sous la régie de la 
comptabilité de tir et de la Commission de tir. 
Nous avions un local idéal au restaurant Bad 
Gutenburg à Lotzwil, avec une liaison ferroviaire, 
un grand parking et une salle suffisamment 
grande. Sur les 138 gagnants, 21 n'étaient pas 
présents (certains étaient excusés). Parmi les 
dons non retirés, il y avait 16 bons que nous 
avons ensuite envoyés par la poste et trois dons 
qui doivent être retirés. 
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Un don a été fait pour le soutien des juniors et un 
autre pour le comité d'organisation. Un grand merci 
aux donateurs. 

 
Après le discours d'introduction du président du CO 
et une explication de la procédure par le chef du 
tir, la distribution des prix P25 et P50 a commencé. 
Le président central a également tenu un bref 
discours de remerciement et a félicité les gagnants. 
Ensuite la distribution des prix G300 a eu lieu. Le 
comité central de l'ASTV, le comité de l’ABTV et le 
comité d'organisation était invité. Nous avons 
renoncé à un accompagnement musical. 

Remarques finales C Tir 
Cible militaire ; de nombreux tireurs se sont levés 
après quatre coups, car la cible des fêtes 
cantonales de tir ne comporte normalement que 
quatre coups. Eventuellement, en tenir compte lors 
d'une future FFTV. 

Nombre de coups par rangeur 
18 coups par rangeur était un calcul généreux. Pour 
une prochaine fête, je compterais 20 coups par 
rangeur. 

Domaine pistolet 50m 
Les catégories pistolet PL P50 (cat. A) et pistolet 
PPA P50 (cat. B) devraient être fusionnées. 

Vainqueur de la fête 
Nous organisons une fête fédérale de tir. 

Il serait valorisant d'élire un vainqueur de la fête 
par distance. Remise de médailles aux trois 
premiers tireurs, pas de cadeaux. La remise des 
prix ne serait pas non plus très longue. 

Dépôts de matériel 
Les dépôts de matériel doivent être spacieux, de 
sorte qu'aucun matériel ne traîne sur le sol et ne 
risque de faire trébucher. 

 
Dans les stands de tir, il doit également y avoir 
suffisamment de place pour les spectateurs et les 
voies de passage ne doivent pas être encombrées 
de matériel. Des chaises ou des bancs doivent 
également être disponibles. 

 
Il doit également y avoir suffisamment de râteaux 
à fusils à disposition, environ dix places par cible. 
Les culasses doivent être placées à hauteur des 
yeux, afin que les contrôles puissent être effectués 
rapidement. 

Contrôles des entrées et des sorties 
Ces assistants, maîtres de tir, doivent être 
spécialement sélectionnés et préparés à leur 
tâche. 

Jour de réserve 
En fonction des cibles disponibles, il convient de 
prévoir un jour de réserve pour permettre aux 
bénévoles de se reposer et aussi pour pouvoir 
effectuer d'éventuels travaux de réparation sur les 
installations. 

 
Kaspar Jaun 
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Rapport final Pistolet 50 m/25 m 
Hans Peter Riser 

 

 

De nombreux tireurs au pistolet (environ 20 par 
jour) n'avaient pas de rangeurs à 25m et devaient 
être rangés sur place (probablement une 
particularité d'un Tir fédéral des vétérans). De plus, 
les horaires de tir ont souvent été modifiés. Nous 
avons pu le faire dans le stand 25m, en partie sur 
une tablette séparée. Cela nécessitait toutefois 
qu'une personne se consacre exclusivement à cette 
fonction. Proposition : installer un guichet pour la 
distribution des munitions au pistolet, la relève des 
passes au pistolet et les rangeurs 25m dans un 
endroit "calme" (1 à 2 personnes). 

 
Nous avons procédé à la formation dans le 
domaine du pistolet en général, mais surtout sur 
les tablettes, une ou deux semaines avant la fête. 
Nous avons formé les secrétaires de tir, les 
surveillants de stand (50m) et les chefs de char 
(25m) à la tablette. Ainsi, les avertisseurs et les 
chefs de tir ont pu se soutenir mutuellement 
pendant la fête et alterner en partie leurs tâches. 
Le taux d'erreur a ainsi pu être maintenu à un 
niveau bas. La "formation" (séance d'information) 
par la comptabilité de tir environ onze semaines 
avant la fête était trop précoce. Il est préférable 
que seul un "petit cercle" suive cette formation 
et que le gros des bénévoles soit formé peu 
avant la fête. Veuillez contrôler à temps que les 
tablettes pour la formation sont également 
fonctionnelles. 

 
Le chef de stand et son adjoint ont accueilli à 
tour de rôle les nouveaux tireurs et les ont 
affectés aux cibles correspondantes, 
respectivement aux cibles non classées. De plus, 
ils ont été engagés comme remplaçant pour 
toutes les tâches. 

Comme c'est généralement presque l'usage lors 
des fêtes de tir, les installations ont été fortement, 
voire très fortement occupées sur les deux 
distances dès 09h00 - 16h30. A partir de 17h00, les 
cibles n'étaient pratiquement plus occupées, 
surtout à 50m, de même qu'à partir de 17h30 sur 
25m. La question se pose de savoir si les heures de 
tir ne devraient pas être réduites d'environ une 
heure à l'avenir (rangeurs jusqu'à 18h00, temps de 
tir jusqu'à 18h30 maximum) ? 

 
Nous avons réparé les cibles tous les jours. Pour la 
cible P50, seuls les centres ont dû être recollés 
(env. 6 à 8 cibles/jour). A 25m, les centres ont été 
changés en permanence si nécessaire. Les 
dommages peuvent être considérés comme faibles. 
Nous avons toutefois eu la chance qu'il ne pleuve 
jamais. Il faut prévoir une personne comme re- 
parateur de cibles (l'après-midi, par exemple, de 
15h00 à 19h00). 

 
De temps en temps, les résultats n'ont pu être 
imprimés qu'après un long délai (quelques 
minutes). Mais la transmission des résultats a 
parfaitement fonctionné. 

 
Lors du match des cantons, nous avons remonté de 
nouvelles cibles après chaque relève, tant à 50m 
qu'à 25m. Cela a été très apprécié par les tireuses 
et les tireurs. 

 
Lors de la prochaine FFTV, il faudra envisager un tir 
sur appui pour les pistolets. 

 
Hans Peter Riser 
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Rapport final Finances 
Martin Hug 

 
 

Préparation Organisation et structures Comité 
financier 
La tâche principale du CO des finances consistait à 
gérer les comptes de la fête. Il était donc 
responsable de tous les finances de la FFTV 2024 
avant, pendant et après la fête. 

 
Les tâches comprenaient notamment : 
• Etablissement et mise à jour permanente du 

budget global (en accord avec les chefs de 
ressort du CO) 

• Tenue de la comptabilité de la fête 
• Etablissement de toutes les factures des 

débiteurs (y compris le sponsoring) et des 
décomptes, y compris l'encaissement 

• Assurer et traiter l'ensemble du trafic des 
paiements dans l'e-banking 
(y compris le contrôle des factures des 
créanciers) 

• Inscription et décompte de la TVA 
• conclusion et suivi du portefeuille 

d'assurances (dommages matériels et 
pécuniaires) 

Avant la fête/processus de budgétisation 
Pour le budget, nous nous sommes initialement 
basés sur le plan comptable de la FFTV 2019. Le 
plan comptable a été simplifié et chaque domaine 
d'activité a été géré comme un centre de coûts. 
Les chefs de ressort ont reçu le mandat d'établir 
le budget, base (prudente) : 6'000 tireurs. Nous 
avons commencé avec un cadre de coûts et de 
recettes d'environ 1,2 million de francs et des 
comptes tout juste équilibrés. 

 
Le budget pour l'infrastructure a été calculé de 
manière très détaillée et vérifié à plusieurs 
reprises quant à sa faisabilité et sa nécessité. Une 
étroite collaboration avec l'entreprise 
expérimentée Wälchli Fest AG à Aarwangen a été 
mise en place pour la gestion de la restauration à 
Langenthal et Melchnau. Le département Tir a pu 
s'appuyer sur quelques valeurs empiriques. En lieu 
d’une taxe de tir par cartouche pour l'utilisation du 
stand de tir Weier à Langenthal et du stand de tir 
Fischbächli à Melchnau, la ville de Langenthal et la 
société de tir de Melchnau ont conclu des accords 
portant sur un montant fixe par jour de tir. 

 
Le budget a été approuvé par l'organe responsable 
le 6 juillet 2023. Le budget approuvé a été 
continuellement affiné en fonction des 
amendements apportés par les chefs de 
département et des indications finales de coûts et 
de recettes, régulièrement discutés lors des 
réunions du CO, et les amendements ont été 
approuvés en permanence. 

Banques 
Les comptes ont été ouverts auprès de la Spar- und 
Leihkasse Wynigen pour un compte général 
couvrant les dons en espèces, les dons, l'argent des 
sponsors et les annonces, ainsi qu'auprès de la 
Banque hypothécaire de Lenzbourg pour les coups 
des passes et les cartes de tir, qui étaient réservées 
aux paiements EBICS en rapport avec la 
comptabilité de tir Indoor Swiss AG. Le responsable 
des finances de la FFTV (avec droit de signature 
individuel) ainsi que le président du CO et le 
secrétaire général étaient autorisés à signer à 
deux. 

TVA 
Sur recommandation de la FFTV 2019, nous nous 
sommes inscrits à la taxe sur la valeur ajoutée (TVA) 
et l'avons dûment facturée. Nous avons choisi la 
procédure forfaitaire, beaucoup plus simple. Nos 
recettes étaient soumises à la TVA, à l'exception de 
celles provenant des tirs. 

Assurances 
Nous avons préalablement clarifié avec les chefs 
de département les risques à assurer ou leurs 
valeurs présumées (en particulier les biens 
matériels et les valeurs). Les assurances 
nécessaires ont été conclues exclusivement auprès 
de l'assurance USS. 
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Organe de révision 
Le comité d'organisation a désigné la 
commission de vérification des comptes de la 
ABTV comme organe de révision. 

Phase du festival 
Notre tâche principale a consisté à garantir en 
permanence le flux d'argent dans le centre de fête 
de Langenthal et à Melchnau pendant toute la 
durée de la fête. Pendant la journée, nous étions 
représentés par deux personnes au bureau des 
finances (le chef du CO et sa suppléante). 

 
La petite équipe financière a fait ses preuves. Tous 
les membres de l'équipe étaient toujours bien 
informés et bien connus à l'extérieur en tant 
qu'interlocuteurs. Le bureau des finances dans le 
stand de tir de Langenthal ainsi que le coffre-fort 
au sous-sol se sont avérés extrêmement fiables - 
un emplacement sûr, avec une souveraineté claire 
des clés et un travail sans encombre. Un autre 
avantage était la place de parking réservée 
directement sur le lieu de travail. 

Gestion de la caisse 
Le comité d'organisation a décidé de travailler 
exclusivement avec de l'argent liquide. Au stand 
d'information, il était possible de retirer de l'argent 
liquide via TWINT, mais cette offre n'a été que 
rarement utilisée. A la demande de la restauration, 
nous avons pris en charge la gestion du chiffre 
d'affaires journalier ainsi que la conservation en 
toute sécurité des porte-monnaie de service 
pendant la nuit. Cette collaboration de confiance 
s'est avérée fructueuse. Le chiffre d'affaires de la 
restauration a pu être suivi sans problème grâce 
aux extraits des caisses enregistreuses. 

 
Les caisses pour la restauration, les guichets de 
mutation et de paiement ont été approvisionnées 
en monnaie tout au long de la journée. Le soir, le 
décompte et la clôture des caisses ont été 
effectués. Le lendemain matin, elles étaient 
remises aux bénévoles avec le nouveau stock. Les 
bénéfices étaient reversés quotidiennement à la 
banque. 

Après la fête/décomptes 
Le dernier jour de tir, la caisse de fête a été 
dissoute et tout l'argent liquide a été reversé sur le 
compte bancaire. Au cours des semaines et des 
mois qui ont suivi, il a fallu procéder à de nombreux 
décomptes : 

Ville de Langenthal et SG Melchnau 
• Utilisation des installations de tir 

 
Clubs de tir et autres organisations 
• Indemnisation des aides pour le tir 
• Indemnisation des aides pour la restauration 

 
DDPS 
• Munitions 

 
ASTV 
• Concours des cantons 
• Redevance contractuelle par carte de tir 
• Cartes de récompense 

 
FST 
• Redevance contractuelle par carte de tir 
• Centimes de sport pour les munitions 
• Contribution de sport et de formation 

Résultat 
Après le décompte avec tous les fournisseurs et 
prestataires de services externes, un résultat 
positif a pu être obtenu. L'acquisition engagée de 
sponsors et de donateurs par certains membres 
du comité d'organisation, la grande conscience des 
coûts des responsables de département ainsi 
qu'une planification budgétaire prudente et 
réaliste ont largement contribué à ce résultat. 
Après la constitution des provisions affectées, il 
a été possible d'honorer symboliquement les 
membres du comité d'organisation pour leur 
engagement exceptionnel avant, pendant et après 
la fête. Le risque lié à la mise à disposition du 
capital propre a été compensé par le versement 
d'une prime de risque extraordinaire à l'ABTV et 
aux régions. Le décompte final (après révision) 
doit encore être approuvé par l'organe 
responsable. 

Remarque finale 
La fête a été une réussite sur toute la ligne. La 
collaboration avec les responsables de 
département et la société Indoor Swiss AG, 
comptabilité de tir, a toujours été excellente et 
marquée par la camaraderie. Un merci tout 
particulier à ma suppléante. 

 
Martin Hug 
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Rapport final Médias/Publicité  
Walter Ryser 

 
 

Situation de départ 
Pour la Fête fédérale de tir des vétérans 2024 à 
Langenthal et Melchnau, le comité d'organisation a 
décidé de confier le ressort médias/publicité à un 
spécialiste qui dispose non seulement 
d'expérience dans ce domaine, mais aussi des 
ressources nécessaires à la mise en œuvre et des 
réseaux correspondants. La personne souhaitée a 
pu être trouvée et engagée en la personne de Wal- 
ter Ryser (Langenthal). En tant qu'ancien 
journaliste de longue date et propriétaire d'une 
agence de publicité (textwerk langenthal GmbH), il 
a apporté les conditions idéales pour s'occuper de 
manière professionnelle du ressort 
médias/publicité. 

Mesures 
Le département des médias a rapidement élaboré 
un concept de communication et de publicité. Ce 
concept se concentrait en premier lieu sur le 
marché local ainsi que sur les tireurs vétérans de 
manière très ciblée. En même temps, un calendrier 
a été établi, qui garantissais une couverture 
médiatique régulière et comprenais des mesures 
publicitaires ciblées. Ainsi, pendant toute la 
période de préparation, la population de la région 
de Haute-Argovie et toutes les personnes 
intéressées par le tir dans le pays ont été 
informées en permanence sur la FFTV 2024 et l'état 
des travaux préparatoires. 

Canaux de communication 
Pour placer les nombreuses informations sur la 
FFTV 2024, nous avons utilisé différents canaux de 
communication, qui ont été gérés et administrés en 
conséquence par le département Médias/Publicité. 

 
• Site web (www.esfv2024.ch) 
• Médias sociaux (Facebook) 
• Communiqués de presse dans les 

médias locaux et les magazines 
spécialisés dans le tir 

• Plan de tir 
• Interviews avec des radios locales 

De grands reportages ciblés dans des magazines de 
tir ont permis d'accompagner et de promouvoir 
l'événement dans les médias avant sa tenue. Le 
grand reportage dans l'édition d'avril du magazine 
"Schiessen Schweiz" a notamment suscité un grand 
intérêt. Les médias locaux de Haute-Argovie ont 
eux aussi régulièrement publié des articles et des 
informations sur l'état des préparatifs. 

Mesures publicitaires 
Des mesures publicitaires supplémentaires ont 
permis de soutenir la communication et d'ancrer la 
manifestation dans l'esprit d'une large partie de la 
population et des tireurs. 

 
• Annonces dans les médias locaux et les magazines 

spécialisés 
• Signalisation des entrées de Langenthal et 

Melchnau par de grandes affiches 
• Bannière d'accueil près des deux 

stands de tir 
• Sets de table pour l'occasion 
• Roll-ups 
• Cadeau publicitaire (stylo à bille) 
• Papier à lettres et imprimés avec logo 

Activités pendant l'événement 
Avant et pendant la manifestation, le département 
Médias a réalisé une documentation 
photographique complète (construction des 
infrastructures, travaux d'installation et de 
préparation, tirs, hommages aux vainqueurs, 
instantanés). Les images ont été diffusées pendant 
toute la durée de la Fête de tir sur un grand écran 
dans la tente de fête à Langenthal. Les images ont 
également été placées sur les médias sociaux et 
complétées par de brèves informations sur la Fête 
de tir. De plus, deux grands reportages ont été 
publiés dans les médias locaux ("Unter-
Emmentaler"). 
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Un rapport final a également été rédigé pour le 
magazine "Tir Suisse", qui sera publié dans 
l'édition de novembre. Le département Médias 
en outre de réaliser un livre de photos. 

Conclusion 
La FFTV 2024 a été accompagnée de manière 
professionnelle sur le plan médiatique et 
publicitaire et a acquis un degré de notoriété élevé 
auprès de la population régionale grâce à des 
informations régulières dans les médias via 
différents canaux de communication. Des 
reportages spéciaux dans des magazines 
spécialisés ont également permis de faire 
connaître et d'ancrer la manifestation dans les 
milieux du tir à l'échelle nationale. La 
communication a été complétée par des mesures 
publicitaires ciblées, ce qui a permis d'obtenir une 
grande acceptation de la Fête de tir au sein de la 
population, ce qui ne va pas de soi à une époque où 
les conflits armés se multiplient dans le monde. 

Cette expérience nous montre que le domaine des 
médias et de la publicité revêt aujourd'hui une 
importance capitale pour un grand événement. Il 
ne s'agit pas seulement de transmettre des 
informations à la population ou aux participants, 
mais les comptes rendus dans les médias et les 
mesures publicitaires, utilisés de manière ciblée et 
efficace, sont devenus un moyen de relations 
publiques important pour la commercialisation 
d'un événement, pour obtenir l'acceptation de la 
population, des sponsors et des acteurs politiques, 
ainsi qu'un instrument précieux pour le 
recrutement de participants. 

 
Walter Ryser 
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Rapport final Infrastructure  
Andreas Ryf 

 
 

Remarques générales 
Grâce à la grande motivation des chefs de 
département et des auxiliaires, la manifestation 
a pu être préparée consciencieusement, se 
dérouler sans accident et à la satisfaction des 
tireurs, et finalement se terminer dans les délais 
après les démontages nécessaires. Je tiens ici à 
remercier chaleureusement tous mes 
"compagnons d'armes", en particulier pour leur 
travail fiable et efficace, mais aussi pour leur 
collégialité. 

Qu'est-ce qui nous a particulièrement interpellés 
• Le fait de devoir tirer sur deux sites a eu un 

impact considérable sur le volume de travail et 
les charges financières. L'infrastructure existante 
des deux places de tir est conçue pour un "usage 
quotidien". Les manifestations de plus grande 
envergure nécessitent des dépenses 
supplémentaires qui, dans notre cas, se 
composent de containers, de tentes de fête, de 
groupes électrogènes de secours, etc. ainsi que 
d'importants besoin en personnel. 

 
• Absence de possibilités de stationnement 

existantes à proximité des stands de tir. 
 

Pour permettre aux visiteurs de la fête de se garer, 
la rue principale de Langenthal a dû être fermée 
dans un sens. Cela a eu pour conséquence de 
devoir dévier le trafic. En conséquence, une 
autorisation cantonale, un concept de déviation, 
avec la signalisation correspondante, etc. ont été 
nécessaires. De plus, du personnel a dû être affecté 
à tous les sites de stationnement pour l'orientation 
des visiteurs. Sur les deux places de tir, des 
fonctions de triage étaient nécessaires et ne 
pouvaient être assurées que par un personnel 
adéquat. En raison de la durée de présence 
nécessaire très longue (de 06h00 à 20h00), ce 
personnel a travaillé en deux équipes. 

A Langenthal, les autocars ont dû se garés loin du 
champ de tir et leur mise à disposition a dû être 
assurée. Les bénévoles se sont vus attribuer des 
places de parking assez éloignées du stand de tir, 
ce qui a nécessité un service de navette 
supplémentaire. 

 
A Melchnau, les visiteurs de la fête se sont garés à 
Altbüron (sauf les personnes arrivant en autocar) 
et les bénévoles à Melchnau même, à 2,5 km du 
stand de tir. Un service de navettes a permis aux 
invités et aux bénévoles de se rendre sur le lieu de 
tir et d'en revenir. Pour tous ces transports de 
personnes, des véhicules loués par l'armée et 
conduits par des chauffeurs militaires accrédités 
(FSSTM) ont été utilisés. 

 
• Pour des raisons techniques, le centre de fête a 

été installé à Langenthal. Cela signifiait que les 
invités qui tiraient à Melchnau devaient se rendre 
à Langenthal pour le décompte. Le service de 
navette spécial prévu à l'origine a été supprimé 
pour des raisons techniques et financières. Cette 
mesure a eu pour effet que le service de transport 
de personnes a été utilisé pour des navettes entre 
Langenthal et Melchnau, ce qui a entraîné un 
surplus considérable de kilomètres (avec les 
coûts correspondants) par rapport à ce qui était 
prévu dans le contrat de location des véhicules. 

 
• Il convient également de mentionner que la 

décentralisation de l'événement a nécessité un 
concept de signalisation complexe et approuvé 
par l'ensemble du canton. 
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Toutes les "spécialités" mentionnées ci-dessus ont 
entraîné des frais de personnel considérables et 
donc des coûts élevés pour notre département. Il 
est donc permis de se demander s'il est judicieux 
(du moins du point de vue financier) d'organiser 
des manifestations de cette ampleur dans des lieux 
où l'infrastructure nécessaire ne doit pas être 
spécialement mise en place et où la mise en œuvre 
doit être organisée en conséquence. 

 
Il convient néanmoins de souligner que 
l'événement, malgré des efforts organisationnels 
et financiers considérables, s'est déroulé avec 
succès et a rencontré l'entière satisfaction de tous 
les acteurs de notre département. 

 
Andreas Ryf 
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Rapport final Sécurité et circulation 
Rolf Baer 

 
 

Principes de base 
• Concept de sécurité, approuvé par le 

CO le 24 février 2023 
• Analyse des dangers 
• Contacts d'urgence 
• Concept de circulation et de 

stationnement, approuvé par le 
CO le 9 mai 2023 

• Annexes au concept de circulation et de 
stationnement 

Remarques générales 
• De mon point de vue de membre du comité 

d'organisation coresponsable du régime de 
circulation et de la sécurité, la préparation 
minutieuse, les (rares) documents préparés et 
tous les accords et rapports de coordination 
ont fait leurs preuves. Nous avons rempli les 
tâches qui nous ont été confiées. 

• Une fois de plus, il s'est avéré que ce ne sont pas 
les concepts et tous les documents élaborés ou 
rédigés pour un événement qui sont décisifs pour 
le succès, mais plutôt les personnes compétentes 
qui peuvent mettre en œuvre les plans et 
s'impliquer avec leurs connaissances 
spécialisées. 

• Nous avons eu la chance, au sein de l'équipe 
"Infrastructure, sécurité et circulation/parcage et 
constructions/installations", que la "chimie" et 
l'entente étais bonnes. Andreas Ryf en tant que 
chef d'équipe, Hans Beer (constructions) et le 
soussigné (circulation/parcage/sécurité) ainsi 
que de nombreux et précieux auxiliaires ont 
largement contribué à ce succès. 

• Ce qui m'a impressionné, c'est la persévérance de 
tous les participants de notre département 
(événement festif sur 14 jours), qui a finalement 
conduit à une réussite sans accident. 

• Il a également été décisif d'assurer la liaison 
entre Res Ryf (lieu d'intervention Melchnau) et le 
rédacteur (lieu d'intervention Langenthal). Nous 
avons pu nous concerter brièvement à tout 
moment et coordonner les tâches à accomplir. 

Sécurité 
• Le concept de sécurité a pu être mis en œuvre 

sans friction. Tous les chefs de ressort ont pris 
leurs responsabilités dans leur domaine. La 
sécurité était garantie et les maîtres de tir et les 
directeurs de tir sont intervenus sans délai en cas 
d'erreur dans le maniement des armes. 

• Des containers et des installations de tir 
verrouillables (à Langenthal et Melchnau) ont 
permis de réduire les risques de 
cambriolage/vol. 

• Le stationnement d'une caravane (Langenthal) et 
d'un camping-car (Melchnau) directement à côté 
des bâtiments a permis de garantir la présence 
d'un membre du CO pendant la nuit. 

• La sécurité passive a été renforcée par des 
capteurs de mouvement (lumière et sirène 
d'alarme) dans la zone des tentes (les cuisines et 
les installations de restauration étaient ainsi 
protégées). 

• L'association sanitaire de Langenthal et 
l'association des samaritains de Melchnau ont 
tenu les postes médicaux chaque jour de tir de 
08h00 à 19h00. A l'exception d'une hospitalisation 
à l'ORS (problèmes de santé d'un tireur lors de 
son voyage), il n'y a eu que des cas mineurs à 
gérer. La collaboration a toujours été appréciée et 
agréable ! 
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Circulation et stationnement 
• Comme les possibilités de stationnement étaient 

limitées à Langenthal (Weier) et Melchnau 
(Fischbächli), un "régime à sens unique" a été mis 
en place de Langenthal sur la St. Urbanstrasse, de 
sorte que les véhicules des invités pouvaient être 
garés le long de la voie de circulation. Les 
bénévoles disposaient d'une place de parc 
spécialement désignée près du Badgut. Ainsi, la 
capacité d'accueil était suffisante pendant toute 
la durée de la fête. 

• L'application du régime de circulation à sens 
unique et des limitations de vitesse (60 et 30 
km/h) a nécessité la présence et l'intervention 
permanentes des responsables des parkings et 
des forces de la protection civile (gestion de la 
circulation, orientation, contrôle). 

• Le service de navette des motocyclistes militaires 
(nombre de "sprinter", service en général) a fait 
ses preuves. 

• La liaison par radio entre le service de parking et 
le contrôle d'entrée et de circulation a été 
assurée pendant toute la durée de l'intervention. 

 
• Les membres de la protection civile et du service 

des parking ont accompli leur travail de manière 
compétente, motivée et autonome grâce à leur 
grand engagement. Un grand merci à la protection 
civile, à l'association des samaritains, aux 
signaleurs des parkings et aux chauffeurs 
militaires. 

 
Rolf Baer 
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Rapport final Constructions/Installations 
Hans Beer 

 
 

• Les installations de tir de Langenthal et de 
Melchnau prévues pour la FFTV 2024 sont conçues 
pour les activités de tir régionales conformément 
aux directives de la Fédération suisse de tir. 

 
• Les manifestations cantonales et nationales 

dépassent les possibilités des infrastructures 
existantes. Des installations temporaires, par 
exemple pour l'administration du tir, le contrôle 
des armes et les dépôts de matériel, ont donc dû 
être construites à grands frais et les locaux 
existants ont été complétés. De même, les 
installations d'approvisionnement et 
d'élimination à Langenthal et Melchnau ne sont 
pas dans l'état requis pour une fête de tir de 
l'ampleur de la FFTV 2024. Ainsi, il n'y a pas de 
raccordement à la STEP pour les deux 
installations de tir et l'alimentation électrique est 
insuffisante. De plus, les dépôts d'eaux usées ont 
dû être vidés et éliminés deux fois par semaine 
pendant la fête. Pour l'alimentation en électricité, 
un approvisionnement autonome a été mis en 
place au moyen de générateurs. 

 
• Le terrain du stand de tir de Melchnau est situé 

dans une cuvette en pente. Cela a eu pour 
conséquence que le chapiteau, qui servait à la 
restauration des invités, n'a pu être monté 
qu'après un travail laborieux et une grande 
quantité de matériel. Il a par exemple fallu 
acheter et installer environ 700 palettes pour 
disposer d'une surface plane pour le sol du 
chapiteau. Le nombre d'heures de travail a donc 
été élevé. 

• Grâce à une planification et préparation 
prudente et fonctionnelle, des installations et 
des aménagements ont vu le jour qui 
fonctionnais de manière optimale et qui 
pouvais être admirées. Des procédures 
fonctionnelles et explicites ont été mises en 
place pour les tireurs et les personnes qui les 
accompagnent. Des containers ont été mis à 
disposition ou construits pour l'administration 
du tir, le contrôle des armes, les besoins 
sanitaires et les dépôts de matériel. Afin de 
produire le moins de déchets possible, toutes 
les palettes, les planches d'échafaudage, les 
volets d'échafaudage et les lattes étaient 
uniquement loués. Après le démontage, tout le 
matériel utilisé a pu être retourné aux 
fournisseurs, bien rangé et regroupé. 

 
• Toutes les installations et tous les équipements 

ont pu être construits et mis à la disposition des 
utilisateurs conformément aux exigences. Nous 
avons été épargnés de pannes grâce à un bon 
suivi des installations en service. Nous sommes 
convaincus que tout aurait fonctionné même par 
mauvais temps. Nous sommes néanmoins 
heureux de la situation météorologique optimale 
avec du soleil pendant toute la durée de la fête. 
C'était certainement une raison importante de la 
bonne ambiance qui régnait à tout moment. Je 
tiens à remercier toutes les personnes motivées 
et compétentes qui nous ont aidés. 

 
Hans Beer 
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Rapport final Restauration 
Elisabeth Kurth 

 
 

Tâches de la restauration de fête et des bénévoles 
Langenthal et Melchnau 
La décision prise par l'ensemble du CO de monter 
un chapiteau sur les deux sites, y compris une 
cuisine gastronomique, a marqué le début d'une 
phase de planification intensive pour les quatre 
membres de l'équipe de restauration. 

Paramètres de planification 
Pour le festival, sous le slogan « En plein dans le 
mille en Haute-Argovie », les entreprises 
régionales sont prises en considération, en tenant 
compte des exigences des accords de parrainage. 

 
Pour les 6'500 tireuses et tireurs attendus, plus les 
bénévoles, pendant les 12 jours de la fête, le 
concept de restauration est la pièce maîtresse de 
l'événement. Nous voulons accompagner la journée 
de compétition avec une hospitalité et une offre de 
restauration régionale. 

 
Un chapiteau à la centrale de fête de Langenthal 
pour 560 personnes est prévu. Avec ses grandes 
tables en bois et ses chaises en coque, le 
chapiteau doit inviter au plaisir culinaire et à la 
détente. Avec une infrastructure identique à celle 
de Langenthal, le chapiteau de Melchnau 
comprendra 200 places assises. 

 
Le ravitaillement des bénévoles est strictement 
séparé de l'offre de restauration dans les tentes de 
fête, et ce sur les deux sites. Les collations et les 
repas de midi sont organisés par les responsables 
des stands de tir. 

 
Des accords sont négociés avec la société 
Wälchlifeste Catering und Zeltbau à Aarwangen 
pour le suivi du projet (contribution de sponsoring) 
et les services de cuisine. Les services de cuisine 
comprennent le menu du jour ainsi que les 
alternatives à la carte au menu. Le CO met à 
disposition cinq aides pendant les heures de 
pointe de 9h00 à 14h30. L'équipe de restauration 
est responsable de l'approvisionnement des plats 
froids (cervelas, sandwichs, pâtisseries, etc.). 

A Melchnau, c'est la Klostermetzegerei Haas AG, St 
Urban, qui assure la restauration aux mêmes 
conditions. 

Carte des boissons/repas, y compris le pricing 
La conception de l'offre est un grand défi. Nous 
nous basons sur les offres des fêtes de tir 
"fédérales" et cantonales passées. Nous renonçons 
à un vin de fête avec l'étiquette correspondante. 
Des vins du Valais et du Tessin de qualité en 
bouteille de 50 cl son choisi. Pour le reste, l'offre 
habituelle est la suivante : bière, cidre, eau 
minérale, café, café des tireurs avec de la crème, 
thé, etc. 

 
Le menu du jour doit changer tous les jours et se 
répéter la deuxième semaine. Cette décision a été 
prise en tenant compte du fait que les personnes 
qui aident au tir et à la logistique sont les mêmes 
chaque jour. Les participants à la fête ont la 
possibilité de se rabattre sur l'offre à la carte. Pour 
la fixation des prix, nous avons budgétisé l'objectif 
de consommation de CHF 60.00 par visiteur de la 
fête, y compris : Services de cuisine, indemnisation 
des aides, coûts des marchandises, location de 
l'infrastructure de la cuisine gastronomique, 
vaisselle en porcelaine, verres, etc. 

 
Le paiement dans l'espace restauration et aux 
guichets n'est possible qu'en espèces. Il est 
également possible de retirer de l'argent liquide 
via TWINT au stand d'information. 

 
Heures d'ouverture des établissements festifs : 
06:30 - 20:00. Cuisine chaude 11:00 - 17:00. 
L'encaissement se fait via le système de caisse 
enregistreuse EPS avec des tablettes. Affectations 
des aides prévues dans les établissements de 
restauration en deux équipes : 06:00 - 14:00 / 11:00 
- 20:00. 

Activités par mission Gastroteam 
• Prendre des commandes / encaisser 
• Service / Coureur 
• Buffet
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Le recrutement des bénévoles est organisé en 
étroite collaboration avec le chef du personnel. 
Pour des informations détaillées, voir le rapport 
final du département du personnel. 

Personnel de la fête 
• Planification de l'intervention au moyen de 

l'application informatique "Helfereinsatz". 
• Formation dans le domaine de la restauration, 

de l'hôtellerie et pour les bénévoles de la fête 
• Nourriture/habillement/indemnités des 

bénévoles 
• Coûts des interventions des 

bénévoles/déboursements 

Rétrospective des entreprises de restauration  
Grâce aux préparatifs professionnels et à l'excellente 
collaboration durant les 12 jours de fête avec les 
entreprises régionales : Wälchlifeste, Klostermetzgerei, 
Gedex, Felberbäckerei, Minder Kundenmetzg et GROVA, 
nous avons pu offrir à nos hôtes et aux bénévoles un 
service sans faille. Le credo des trajets courts a fait ses 
preuves. Chaque jour, les commandes ont pu être 
adaptées facilement au nombre de tireuses et tireurs 
inscrits. 

 
Un autre coup de chance a été la décision du comité 
d'organisation d'organiser toute la fête unique-
ment avec de l'argent liquide, ce qui a permis de 
faire rentrer un montant considérable de pour-
boires dans la caisse. L'objectif de consommation 
de CHF 60.00 par invité prévu au budget n'a pas été 
atteint. 

Il s'est stabilisé à CHF 44.00. En raison du temps 
chaud de fin d'été, moins de vin a été consommé, 
mais des quantités incroyables de cidre sans alcool 
ont été vendues. Les deux entreprises de 
restauration ont néanmoins pu contribuer à un 
bénéfice financier considérable pour la fête. 

 
Le repas de midi et le palmarès du match des 
cantons ont été le point d'orgue de la FFTV24 
pour l'équipe de restauration. Pour les 560 
personnes inscrites, les tables ont été reservées 
avec les fanions cantonaux selon la liste des 
participants et les bons vendus. Les étendards 
apportés par les sections ont rempli la tente de 
fête d'une impressionnante mer de drapeaux - 
une ambiance digne pour savourer le délicieux 
menu de midi en compagnie des camarades de 
tir. 

 
Tout le secteur de la restauration, à Langenthal 
comme à Melchnau, a fonctionné sans problème 
pendant les 12 jours de fête. Un grand merci à tous 
les bénévoles. Votre engagement a été exemplaire. 

 
Ce qui reste, ce sont les nombreux retours positifs 
et valorisants des hôtes et des bénévoles. 

 
Elisabeth Kurth 



LANGENTHAL & MELCHNAU . 2024 

31 

 

 

 
 

Rapport final Personnel  
Peter Kurth 

 
 
 

Responsable du personnel, 
tâches d'affectation du personnel 
Le coup d'envoi de la FFTV 2024 a été donné lors 
de la première réunion officielle du comité 
d'organisation, le 20 septembre 2021, au stand 
de tir de Weier, à Langenthal. Les tâches 
attribuées au responsable du personnel com-
prenaient : la planification et le recrutement de 
tous les engagements d'auxiliaires au guichet de 
tir des stands de Langenthal et Melchnau, y 
compris la restauration et le secteur gastro-
nomique des deux sites. En outre, élaboration du 
concept de personnel, d'un plan d'opération avec 
axe temporel et du programme de travail des 
aides. 

 
Lieux d'installations de tir de Langenthal et 
Melchnau 
Les responsables des départements ont 
communiqué au chef du personnel les besoins en 
personnel déterminés par les départements 
spécialisés, ainsi que les profils d'exigences 
correspondants pour l'ensemble de l'exploitation 
pendant la fête. Cela a nécessité une étroite mise 
en réseau de tous les responsables de 
département. 

 
Les besoins journaliers pour les interventions des 
aides dans les installations de tir Weier Langenthal 
et "Fischbächli" Melchnau comprenait, sur la base 
des indications du directeur de tir : Total 110 
interventions de bénévoles/guichet 30 interven-
tions de bénévoles. Ainsi, pour les onze jours de 
tir (du lundi au samedi), il a fallu prévoir 1'540 
interventions de bénévoles. Pour le match des 
cantons, nous n'avons eu besoin que de la moitié 
des engagements d'auxiliaires, car le tir n'a eu 
lieu que le deuxième samedi matin. 

Personnel pour la gastronomie 
Les besoins journaliers en bénévoles pour la 
restauration et l'organisation de la gastronomie à 
Langenthal et Melchnau s'élevaient à 50 bénévoles, 
pour un travail en deux équipes. 

La répartition des engagements de bénévoles pour 
l'exploitation de la fête et le ravitaillement a été 
effectuée par la responsable du ressort et les 
responsables de la restauration. Les besoins 
totaux pour le secteur de la restauration et de 
l'hôtellerie ont nécessité 600 interventions de 
bénévoles pour les douze jours de tir. 

Recrutement, publicité, actions Associations 
Pour le recrutement du personnel, les présidentes 
et présidents de la TVBHA/des tireurs vétérans de 
Berne-Haute-Argovie ainsi que les sociétés de tir 
de la région de Haute-Argovie et les sociétés qui 
tirent sur les installations de Langenthal et 
Melchnau ont été sollicités. Dans deux grandes 
formations, d'autres demandes ont été adressées 
aux sociétés de tir cantonales et extra-cantonales 
des différentes régions du pays. Nous avons reçu 
un grand soutien de ces associations. De plus, le 
responsable du personnel et le président du CO ont 
participé à de nombreuses réunions des sociétés 
de tir et à des manifestations publiques pour 
recruter des auxiliaires. 

 
D'autres campagnes de relations publiques et de 
publicité ont été menées dans les médias, en 
étroite collaboration avec le chef des relations 
publiques et la responsable du site Internet. Des 
interviews et des clips publicitaires ont 
également été diffusés sur les radios locales. La 
demande adressée à l'école secondaire de 
Melchnau, qui a mis 20 élèves à disposition 
pendant trois jours dans le cadre d'un projet 
scolaire, a également été couronnée de succès. 
Les jeunes gens ont parfaitement maîtrisé leur 
tâche d'avertisseurs et ont enthousiasmé les 
tireuses et tireurs par leur attitude joyeuse. 
Surtout parce qu'ils ont pu mettre en pratique 
leurs connaissances en français auprès des 
participants romands. 

Engagement militaire/demande du DDPS 
Après près d'un an de négociations laborieuses 
avec le DDPS et l'armée, et après un parcours de 
correspondance très chargée, le CO à décider de re-
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noncer à l'engagement de membres de l'armée 
comme aides lors des tirs, car les conditions et les 
exigences financières auraient dépassé une 
mesure acceptable. 

Planification des interventions au moyen de 
l’application informatique "Helfereinsatz" 
L'application "Helfereinsatz" d'Appacic Win- 
terthur a été une décision géniale et nous a permis 
de planifier et de réaliser le recrutement de 
manière efficace. Le programme a permis une 
inscription personnelle directe des engagements 
de bénévoles par email ou iPhone. Le programme a 
été mis en ligne sur le site Internet de la FFTV 2024 
le 1er décembre 2023. Immédiatement après leur 
inscription, les bénévoles ont reçu un email de 
confirmation pour leurs interventions. La mise en 
place du programme s'est faite en collaboration 
avec le responsable du personnel et la société 
Appacic. Sans cet APP, nous n'aurions jamais pu 
mener à bien la grande tâche de l'engagement des 
bénévoles. 

 
Axe temporel et planification des délais Plan 
d'opération/ Information et communication 
La planification des délais et des interventions 
était actualisée quotidiennement, ce qui 
permettait de saisir et de régler immédiatement 
les cas en suspens. La chronologie comprenait les 
actions suivantes : Démarrage des inscriptions des 
bénévoles sept mois avant la fête, contrôles 
quotidiens des inscriptions, actions de relations 
publiques et de publicité nécessaires trois mois 
avant la fête. Rappel par email et annonce des 
dates de formation trois semaines avant 
l'événement. Convocation par email des différents 
bénévoles et information à tous les responsables 
de département dix jours avant la fête. Toutes les 
inscriptions ont été effectuées par le secrétariat du 
chef du personnel. C'est là que tous les contacts et 
renseignements ont été géré. 

 
En étroite collaboration avec la responsable 
Gastro, nous avons également pu coordonner, 
élaborer et mettre en place l'ensemble des 
interventions des bénévoles dans ce domaine. Des 
formulaires d'inscription ont été mis à la 
disposition des associations et des personnes 
n'utilisant pas d'ordinateur. Cela s'est avéré très 
utile. 

Convocation de bénévoles, formation du personnel 
Les engagements des bénévoles ont également 
nécessité une formation, qui a été dispensée deux 
semaines avant la fête par les responsables de 
secteur. Les instructions ont été données par les 

 

Moniteur de tir carabine à Melchnau et Langenthal 
300m/moniteur de tir pistolet 50/25m. Les élèves de 
l'école secondaire de Melchnau ont été instruits 
séparément dans le stand de tir Fischbächli de 
Melchnau. 

Des journées de formation séparées ont été 
organisées pour les guichets et dispensées par les 
chefs de service. Les multiples tâches du guichet 
nécessitaient une bonne connaissance des tâches et 
une bonne maîtrise de l'informatique. Cela a 
parfaitement fonctionné pendant la fête. 

 
Domaine de la restauration / restauration de fête / 
restauration des bénévoles 
Dans le domaine de la restauration, de l'hôtellerie et 
des auxiliaires, la formation a été dispensée par les 
responsables de secteur à Langenthal pour tous les 
auxiliaires pendant deux jours. L'instruction sur 
l'enregistrement électronique des commandes des 
hôtes au moyen de tablettes a été dispensée par la 
société EPS, Registrierkassen und Computer AG Bern. 
La grande participation de l'équipe de bénévoles a 
témoigné de leur engagement et de leur intérêt. 

 
Nourriture/habillement/indemnités des bénévoles 
Tous les bénévoles ont reçu un t-shirt portant 
l'inscription FFTV 24, qui leur permettait de recevoir les 
collations et les repas de midi. Trois engagements et 
plus donnaient droit à un deuxième T-shirt. Une 
indemnité de 30 francs était versée pour chaque 
mission de bénévolat. Celle-ci pouvait être perçue 
directement au guichet après l'intervention, au moyen 
d'une carte de pointage et d'un visa délivré par la 
direction du département. La charge administrative 
était ainsi très faible. 

 
Coordination des contrôles du personnel pendant la 
fête 
Grâce au système "Helfereinsatz", le chef du personnel 
a établi une liste précise du personnel pour tous les 
jours d'intervention dans tous les domaines, liste qui a 
été remise à tous les responsables de département au 
moyen d'un classeur. Les listes contenaient les noms, 
prénoms, numéro de téléphone, les jours 
d'intervention et les heures de travail. Cela permettait 
un contrôle précis du personnel entre le chef du 
personnel et les responsables de département sur tous 
les jours. Les absences ont pu être rapidement 
enregistrées et remplacées. Dans l'ensemble, il n'y a 
pratiquement pas eu de désistements. 



LANGENTHAL & MELCHNAU . 2024 

33 

 

 

 

 

 
 

Le système de paiement direct à l'aide de la carte 
de pointage a fait ses preuves. Les temps de 
présence ont été d'environ douze heures dans le 
secteur du tir et du guichet et d'environ huit heures 
par équipe dans le secteur de la restauration. 

 
Coûts des interventions des bénévoles/paiement 
des interventions des bénévoles 
Au total, nous avons enregistré 590 interventions 
dans le domaine de la gastronomie, de la 
restauration de la fête et des auxiliaires, réparties 
sur 206 personnes. Après la fin de la fête, à la mi-
septembre 2024, le caissier, la responsable du 
département Gastro et le chef du personnel ont mis 
à jour le secteur Gastro/Restauration de fête et 
déterminé les engagements de bénévoles qui 
n'avaient pas encore été payés. Début octobre, le 
caissier a pu verser toutes les indemnités d'aide 
encore en suspens. 

 
En raison du bénéfice de la fête, le président du 
comité d'organisation, le caissier et le chef du 
personnel ont décidé de verser également Fr. 
30.00 aux associations des bénévoles. Au total, 
1'342 interventions de bénévoles ont été effectuées 
dans ce domaine. Ces versements ont été effectués 
par le caissier début décembre 2024. Dans le bilan 
global, on peut constater que 1'930 interventions 
de bénévoles ont été effectuées. Cela représente 
une moyenne de 3,5 interventions d'aide par 
personne, réparties sur 550 personnes. 

 
Conclusion Evaluation globale du point de vue du chef 
du personnel 
La tâche consistant à engager des bénévoles et à 
recruter du personnel a été accomplie. Tous les 
postes d'aide mis au concours dans les domaines 
de la restauration, du tir et du guichet ont pu être 
pourvus jusqu'à la fin. 

Pendant la fête, plusieurs bénévoles ont encore 
effectué des missions supplémentaires. Grâce à 
l'étroite collaboration avec la responsable du 
département Gastro et son équipe, nous avons pu 
coordonner, recruter et engager tous les bénévoles 
au bon endroit. 
• très bonne préparation de la fête à tous les 

niveaux 
• La formation des bénévoles a été très précieuse 

et bien suivie 
• un excellent engagement des bénévoles dans 

tous les domaines 
• engagement de l'équipe de direction et du CO 

hors du commun 
• bonne humeur et esprit positif, coopération 

joyeuse 
• large soutien dans le domaine des ressources 

humaines 
• un grand bravo pour la restauration 
• de nombreux retours positifs de la part des 

tireurs et des invités 
 
Grande performance et motivation de tous les 
participants. L'interaction entre le personnel/les 
équipes de bénévoles/restauration de la fête/les 
opérations de tir et de guichet et les responsables 
de la direction a très bien fonctionné. Du point de 
vue de l'équipe de bénévoles, tout le monde était 
très satisfait. Nous avons reçu de nombreuses 
réactions personnelles positives et plus de 20 
emails de remerciement. Tous les tireurs et 
l'équipe de soutien ont été parfaitement pris en 
charge et ont été très élogieux, en résumé : 

 
Le slogan "En plein dans le mille en Haute-
Argovie" était pertinent. 
Un grand merci et une grande reconnaissance au 
CO, à tous les responsables de département ainsi 
qu'à toute l'équipe de bénévoles pour leur 
engagement et leur grande implication. 

 
Peter Kurth 
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Rapport final sur le sponsoring  
Klaus Reinmann 

 
 

Remarques préliminaires 
Recherche de fonds et de dons auprès 
d'entreprises, de clubs et d'associations locales et 
nationales ainsi que de personnes privées afin 
d'assurer une base financière saine pour la 
manifestation. Les détails sont fixés dans le cahier 
des charges correspondant du règlement 
d'organisation. 

Mise en œuvre/organisation/déroulement 
• Elaboration d'un concept de sponsoring 

(prestations du sponsor / nos prestations par 
catégorie de sponsoring) ; préparation d'un 
dossier de sponsoring comme support de vente 
pour les membres du CO. 

• Etablissement d'une liste des sponsors potentiels 
avec les sponsors de platine, d'or, de maillots et 
de passes, les donateurs en espèces et en nature 
ainsi que les annonceurs de plans de tir, sur la 
base des contacts existants de tous les membres 
du CO. 

• Répartition de tous les sponsors potentiels 
entre les membres du CO ; chaque sponsor 
potentiel se voit attribuer un membre du CO 
responsable pour la prise de contact. 

• S'assurer que le membre du comité 
d'organisation responsable s'adresse 
personnellement à tous les sponsors potentiels 
de la liste de sponsors. 

• Enregistrement des personnes en tant que 
"partenaires" qui peuvent soutenir le comité de 
parrainage et de donation en ce qui concerne les 
contreparties, les rabais ou autres avantages. 

• Envoi de "lettres de mendicité" aux associations 
cantonales de tir (toute la Suisse), aux 
associations cantonales de tireurs vétérans 
(toute la Suisse), aux sociétés de tir amies et aux 
communes environnantes de Haute-Argovie. 

• Actualisation rapide et continue de la liste des 
sponsors avec les adresses exactes, les 
personnes de contact et la personne à contacter 
au sein du comité d'organisation ainsi que le 
statut concernant l'acceptation ou le refus. 

• S'assurer que chaque contribution de sponsoring 
est remerciée en temps voulu par le chef du 
comité de sponsoring et que la facture est établie 
par le chef des finances. 

• Contrôle des débiteurs par le chef des finances. 
• Collaboration étroite avec le chef du comité de tir 

pour la recherche de dons en nature appropriés ; 
une fois la collecte des dons terminée, les dons en 
nature sont stockés de manière centralisée et 
remis au chef de la distribution (comité de tir) 
pour l'attribution des dons aux différentes 
distances et passes ainsi que pour l'organisation 
de la distribution lors de la distribution. 

• Assurer la livraison en temps voulu des dons en 
nature promis. 

 
La recherche de grands sponsors (engagement 
financier> 10 000.-) s'est avérée très difficile ; de 
nombreuses grandes entreprises, mais aussi de 
nombreuses PME, ont désormais des stratégies de 
marketing et des directives claires qui ne prévoient 
pas d'engagement pour le tir sportif. 

 
Le sponsoring a pu être mené à bien avec un grand 
succès, malgré le grand défi initial, grâce à 
l'engagement disproportionné du président du 
comité d'organisation Christian Hadorn. 

Remarque concernant le temple des dons 
• Vente d'annonces pour le plan de tir : Comme la 

plupart des annonceurs potentiels ne savaient 
pas ce qu'était un plan de tir, le rédacteur a vendu 
les annonces pour le "guide de fête", ce qui a été 
fructueux dans la plupart des cas. 

 
Le fait que le temple des dons ait dû être monté et 
démonté deux fois n'est pas compréhensible pour 
moi, cette situation n'existe que chez les tireurs. A 
mon avis, il y aurait certainement encore un 
potentiel d'amélioration, de sorte que la 
distribution des prix (palmarés) pourrait avoir lieu 
quelques heures ou jours après la fête dans 
l'enceinte de la fête, afin que les dons ne doivent 
pas être installés et enlevés x fois. 

 
Klaus Reinmann 



LANGENTHAL & MELCHNAU . 2024 

35 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 



EN PLEIN  DANS  LE MILLE  EN HAUTE-ARGOVIE  

36 

 

 

Rapport final Journée officielle 
Martin Lerch 

 
 

Tâches du département des manifestations spéciales 
(Règlement d'organisation, point 7.4.8) 
• Elabore et révise en permanence le budget en 

collaboration avec le comité des finances 
• Crée un Concept pour réalisation de 

la journée officielle (déroulement, transports, 
orateurs de la fête, infrastructure et 
restauration) et fait une proposition au CO 

• Soumet le programme détaillé au CC de l'ASTV 
• Etablit la liste des invités d'honneur et fait la 

demande au CO 
• Dirige le déroulement de la journée officielle 
• Envoie des copies des invitations et des procès-

verbaux au secrétaire général 
• Etablit un rapport final à l'attention du CO 
• Peut autres Événements spéciaux

 (sponsors, collaborateurs) organise 

Composition du comité d'organisation et administration 
Le comité d'organisation a été volontairement très 
restreint. Ce n'est que peu de temps avant la 
manifestation qu'il a été fait appel à des aides 
compétentes (pour certaines tâches techniques et 
organisationnelles et pour le check-in à la 
réception). Deux membres du CO se sont 
aimablement chargés de divers travaux 
administratifs (listes d'invités, invitations, plaques 
nominatives avec numéros de table, etc. 

Phase de préparation 
La date du 29 août (jeudi de la deuxième semaine 
de tir) a fait ses preuves. Le lieu d'organisation, 
le Parkhotel Langenthal avec trois salles, a été 
réservé suffisamment tôt, c'est-à-dire environ 
deux ans à l'avance. Il en va de même pour les 
orateurs et la musique municipale. Il arrive 
toutefois que des orateurs de haut niveau se 
retrouvent à court terme à des dates différentes (le 
chef de l'armée a ainsi dû déléguer le chef de l'état-
major de l'armée). L'affinement constant du 
concept a fait ses preuves (du concept sommaire 
au concept détaillé). Les invitations ont été 
envoyées en avril 2024 avec un délai d'inscription 
jusqu'à fin juin (malgré cela, un "suivi" a parfois été 
nécessaire et approprié). 

Les confirmations d'inscription ont été envoyées 
en juillet, accompagnées du programme corrigé et 
de diverses informations. 

Journée officielle 
175 invités étaient présents. Les discours de fête 
ont été tenus par le président du CO Christian 
Hadorn, le chef d'état-major de l'armée, le div. 
Alexander Kohli, le président central Beat 
Abgottspon et le conseiller aux Etats Wer- ner 
Salzmann. La remise du drapeau (après un exercice 
à sec et une entrée coordonnée des porte-
drapeaux) a eu lieu dans un cadre digne, via le 
porte-drapeau et le président du CO de la Fête 
fédérale de tir des vétérans 2019 à Zurich, au 
président central et, de là, au président du CO de 
la manifestation 2024 à Langenthal/Melchnau et à 
son porte-drapeau. Les drapeaux cantonaux ont 
été placés après l'entrée de leur canton dans la 
Confédération et ont été instruits pour le salut au 
drapeau volontairement long. L'acte festif a été 
encadré par les magnifiques sonorités de la 
Stadtmusik Langenthal (dont la marche des 
drapeaux, l'hymne national et la marche 
bernoise). Le chœur de femmes de Langenthal a 
enthousiasmé le public avec le "Oberaargauer 
Lied". La championne olympique de tir, Chiara 
Leone, a été accueillie par une standing ovati- on. 
Pendant le banquet, des salutations 
sympathiques ont été prononcées par : 
Dominique Bühler, présidente du Grand Conseil BE, 
Philippe Müller, conseiller d'Etat BE et Reto 
Müller, député et président de la ville de 
Langenthal. Le moment fort a sans aucun doute 
été la discussion informative et détendue entre la 
championne olympique Leone et le président du 
comité d'organisation Christian Hadorn. 

Conclusion 
La journée officielle peut être qualifiée de très 
réussie au vu des nombreux retours positifs, voire 
enthousiastes. La préparation minutieuse et en 
temps voulu en a valu la peine. J'ai eu le plaisir et 
l'honneur de pouvoir couvrir ce domaine au sein du 
comité d'organisation et d'animer la Journée 
officielle. 

 
Martin Lerch 
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Rapport final du 
représentant du comité de 
l'ASTV 
Martin Landis 

 
 
 
 

 

Tâche 
Représentant de l'ASTV au CO de la FFTV 2024. 
Je n'ai pas eu à exercer de fonction de comité 
d'organisation à proprement parler. La tâche 
principale consistait à assurer la liaison et 
l'échange d'informations entre le comité 
d'organisation et le comité de l'ASTV. De plus, la 
responsabilité du concours des canton faisait 
partie du cahier des charges. 

 
L'ensemble du déroulement de la fête dans le 
domaine du tir a été assuré par un comité de tir 
compétent. 

 
Un grand merci à tout le comité d'organisation pour 
son grand engagement dans la préparation et 
pendant la fête. La cohésion de l'ensemble du CO 
de la FFTV 2024 en Haute-Argovie a contribué à son 
grand succès. 

Remarques pour l'avenir : 
• Il faut envisager l'introduction d'une finale roy 

des tireurs ou d'un concours des vainqueurs de 
la fête. 

• Dans la préinscription des associations au 
concours des stands à l'ASTV, il faut indiquer que 
les insignes commandés ne peuvent pas être 
retournés. 

 
Martin Landis 
Président de la commission de tir de l'ASTV 
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Associations   

Canton G300 P50 P25 Total 
AG 1 1 1 3 
AI 1  1 2 
AR 1 1 1 3 
BB 1 1 1 3 
BE Berne-Emmental 36 6 6 48 
BE Berne-Mittelland 1 1 1 3 
BE Berne-Haute-Argovie 57 8 13 78 
BE Berne-Oberland 51 3 4 58 
BE Berne-Seeland 27 1 1 29 
BE Jura bernois 1 1 1 3 
FR 2 1 1 4 
GE 1 1 1 3 
GL 1 1 1 3 
GR 1 1 1 3 
JU 1 1 1 3 
LU 57 13 13 83 
NE 1 1 1 3 
NW 1 1 1 3 
OW 1 1 1 3 
SG Fürstenland-Toggenburg 1 1 1 3 
SG Ober-, Neutoggenburg, Gaster et Lac 1 1 1 3 
SG Rheintal-Werdenberg 1 1 1 3 
SG Rorschach-St. Gallen-Gossau 1 1 1 3 
SG Sarganserland 1 1 1 3 
SH 1 1 1 3 
SO 1 1 1 3 
SZ 20 5 4 29 
TG 1 1 1 3 
TI 1 1 1 3 
UR 1 1 1 3 
VD 2 1 1 4 
VS 1 1 1 3 
ZG 1 1 1 3 
ZH Affoltern 1 1 1 3 
ZH Bülach 1 1 1 3 
ZH Dielsdorf 1   1 
ZH Hinwil 1 1 1 3 
ZH Horgen 1 1 1 3 
ZH Meilen 1 1 1 3 
ZH Pfäffikon et Uster 1 1 1 3 
ZH Winterthur 1 1 1 3 
ZH Vignoble zurichois 1 1  2 
ZH Zurich et Dietikon 1 1 1 3 

 287 71 76 434 

Statistiques 
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Participants   

Canton G300 P50 P25 Total 
AG 378 20 28 426 
AI 44  1 45 
AR 49 8 11 68 
BB 108 12 16 136 
BE Berne-Emmental 295 26 25 346 
BE Berne-Mittelland 230 18 34 282 
BE Berne-Haute-Argovie 441 18 58 517 
BE Berne-Oberland 390 10 15 415 
BE Berne-Seeland 199 5 10 214 
BE Jura bernois 48 2 9 59 
FR 291 20 35 346 
GE 1 10 10 21 
GL 52 7 5 64 
GR 173 13 20 206 
JU 34 3 5 42 
LU 404 51 54 509 
NE 43 9 14 66 
NW 88 6 8 102 
OW 29 5 9 43 
SG Fürstenland-Toggenburg 65 6 3 74 
SG Ober-, Neutoggenburg, Gaster et Lac 74 3 3 80 
SG Rheintal-Werdenberg 44 10 10 64 
SG Rorschach-St. Gallen-Gossau 44 2 4 50 
SG Sarganserland 54 11 16 81 
SH 37 12 15 64 
SO 295 31 36 362 
SZ 178 15 14 207 
TG 207 18 16 241 
TI 50 12 11 73 
UR 78 10 11 99 
VD 142 6 16 164 
VS 70  6 76 
ZG 38 13 16 67 
ZH Affoltern 44 7 10 61 
ZH Bülach 60 3 4 67 
ZH Dielsdorf 61   61 
ZH Hinwil 44 1 4 49 
ZH Horgen 30 9 9 48 
ZH Meilen 36 6 6 48 
ZH Pfäffikon et Uster 92 14 12 118 
ZH Winterthur 38 2 3 43 
ZH Vignoble zurichois 42 1  43 
ZH Zurich et Dietikon 33 8 14 55 

 5153 443 606 6202 

Statistiques 



 

 

 

 
Statistique des versements ; distance G300  

 

 
Point/catégorie 

 
Prix 

 
Mun 

 
Doppler 

 
Total double 

monnaie  

 
Dons 

 
Total des fourches 

 
en %. 

 
Sof. Paiement 

Dons lors 
de l'envoi 

 
Paiement en 

espèces 

 
Versement VPK 

 
Munitions GP11  

Munitions 
GP90 

Auszei. 
% 

Exercice 
   

41'415.50 
       

59'165 
  

3.50 5 11833
Vétéran Cat. Sport 17.00 8 808 13'736.00 4 3'915.00 28.5  3'845.00  70.00 6'464  91.2 
Vétéran Cat. Ord. D 17.00 8 1974 33'558.00 9 8'856.60 26.4  8'856.60   15'792  79.7 
Vétéran Cat. Ord. E 17.00 8 2322 39'474.00 10 8'447.60 21.4  8'447.60   5'512 13'064 66.7 
Art Cat. Sport 20.50 5 752 15'416.00 388 9'317.00 60.4  1'604.00  7'713.00 3'760  79.3 
Art Cat. Ord. D 20.50 5 1584 32'472.00 817 20'499.60 63.1  3'420.60  17'079.00 7'920  67.2 
Art Cat. Ord. E 20.50 5 1714 35'137.00 863 25'151.85 71.6  5'827.85  19'324.00 2'570 6'000 58.9 
Militaire Cat. Sport 20.50 5 724 14'842.00 379 8'906.00 60.0  1'450.00  7'456.00 3'620  78.0 
Militaire Cat. Ord. D 20.50 5 1684 34'522.00 855 21'499.00 62.3  3'328.00  18'171.00 8'420  67.2 
Militaire Cat. Ord. E 20.50 5 1804 36'982.00 910 25'387.60 68.7  5'077.60  20'310.00 2'630 6'390 57.5 
Paiement cat. Sport 20.00 6 787 15'740.00 560 10'148.00 64.5 10'148.00    4'722  88.2 
Paiement Cat. Ord D 20.00 6 1910 38'200.00 1174 22'920.00 60.0 21'648.00  1'272.00  11'460  76.5 
Paiement Cat. Ord E 20.00 6 2199 43'980.00 1338 26'388.00 60.0 23'158.00  3'230.00  3'816 9'378 67.5 
Festival du fromage cat. Sport 19.00 6 644 12'236.00 511 10'551.00 86.2 10'551.00    3'864   
Festival du fromage cat. Ord D 19.00 6 1561 29'659.00 1139 21'663.00 73.0 21'663.00    9'366   
Festival du fromage cat. Ord E 19.00 6 1689 32'091.00 1142 21'200.00 66.1 21'200.00    2'880 7'254  

               

      -4'502.00         

          -4'502.00     

TOTAL    469'460.50 10'099 240'348.25  108'368.00 41'857.25  90'123.00 151'961 42'086  
             194'047  

Nombre total de participants : 5'153 
 
 
 
 

Statistique des versements ; distance P25  
 

 
Point/catégorie 

 
Prix 

 
Mun 

 
Doppler 

 
Total double 
monnaie  

 
Dons 

 
Total des fourches 

 
en %. 

 
Sof. Paiement 

Dons lors 
de l'envoi 

Paiement en 
espèces 

 
Versement VPK 

 
Munitions SPK  

 
Munitions OP  

Auszei. 
% 

 

 
Exercice 

             
5'105 

 
3.25 5 1021 3'318.25 

Vétéran S 16.50 10 263 4'339.50 6 3304.00 76.1  3244.00  60.00 2'630  71.9 
Ancien combattant OP 16.50 10 333 5'494.50 6 1918.60 34.9  1858.60  60.00  3'330 71.2 
Art S 18.50 10 109 2'016.50 61 2383.45 118.2  1306.45  1077.00 1'090 0 64.2 
Art OP 18.50 10 149 2'756.50 76 2621.60 95.1  1058.60  1563.00  1'490 57.7 
Militaire S 18.50 10 128 2'368.00 66 2673.60 112.9  1408.60  1265.00 1'280  57.8 
OP militaire 18.50 10 173 3'200.50 98 3164.60 98.9  1351.60  1813.00  1'730 56.7 
Versement S 18.50 10 199 3'681.50 104 2209.00 60.0 2059.00  150.00  1'990  76.4 
Paiement OP 18.50 10 259 4'791.50 127 2875.00 60.0 2626.00  249.00   2'590 74.5 
Festival du fromage S 17.50 10 153 2'677.50 82 1827.00 68.2 1827.00    1'530   
Festival du fromage OP 17.50 10 195 3'412.50 93 2048.00 60.0 1901.00  147.00   1'950  

      -546.00         
          -546.00     

TOTAL    38'056.75  24'478.85  8'413.00 10'227.85  5'838.00 8'520 16'195  

             24'715  

Nombre total de participants : 606 
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Statistique des versements ; distance P50  

 

 
Point/catégorie 

 
Prix 

 
Mun 

 
Doppler 

 
Total double 
monnaie  

 
Dons 

 
Total des fourches 

 
en %. 

 
Sof. Paiement 

Dons lors 
de l'envoi 

Paiement en 
espèces 

 
Versement VPK 

 
Munitions SPK  

 
Munitions OP  

Auszei. 
% 

 

 
Exercice 

           
3'635

 
3.25 5 727 2'362.75 

Vétéran FP 16.50 10 24 396.00 2 450.00 113.6  450.00   240 79.2 
Vétéran RF 16.50 10 215 3'547.50 6 1541.60 43.5  1541.60   2'150 53.5 
Ancien combattant OP 16.50 10 198 3'267.00 4 1280.00 39.2  1280.00    1'980 58.1 
Art FP 19.75 5 18 355.50 10 576.00 162.0  375.00  201.00 90 72.2 
Art RF 19.75 5 96 1'896.00 48 2307.60 121.7  1269.60  1038.00 480 0 61.5 
Art OP 19.75 5 90 1'777.50 46 2009.00 113.0  995.00  1014.00  450 67.8 
FP militaire 19.00 8 13 247.00 7 554.60 224.5  358.60  196.00 104 84.6 
RF militaire 19.00 8 121 2'299.00 61 2841.60 123.6  1579.60  1262.00 968 72.7 
OP militaire 19.00 8 111 2'109.00 52 2201.60 104.4  990.60  1211.00  888 79.3 
Paiement FP 19.50 6 22 429.00 16 257.00 59.9 218.00  39.00  132 77.3 
Paiement RF 19.50 6 147 2'866.50 91 1720.00 60.0 1517.00  203.00  882 66.7 
Paiement OP 19.50 6 139 2'710.50 86 1626.00 60.0 1441.00  185.00   834 71.9 
Festival du fromage FP 18.50 6 12 222.00 8 130.00 58.6 130.00    72  
Festival du fromage RF 18.50 6 89 1'646.50 57 1084.00 65.8 1084.00    534  
Festival du fromage OP 18.50 6 93 1'720.50 60 1032.00 60.0 934.00  98.00   558  

      -525.00         

          -525.00     

TOTAL    27'852.25  19'086.00  5'324.00 8'840.00  4'922.00 5'652 8'345  

             13'997  

Nombre total de participants : 443 LAN
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